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Benny Díaz Ramírez

Por Arlette Luévano Díaz

ESTE LUNES vi por casualidad un video 
que me dejó perpleja. Se trata de una entrevis-
ta transmitida por UAA TV, en el programa El 

oficio del artista, donde Pilar Ramos, actual 
directora del Centro de Artes Visuales de 
Aguascalientes (CAV), compartió su visión 
sobre el estado actual del arte en la ciudad. 
La entrevista había pasado desapercibida 
desde su estreno en noviembre de 2024, 
pero recientemente comenzó a circular en 
redes por una razón preocupante: en ella, la 
funcionaria expresa con claridad una visión 
excluyente, clasista y gerontofóbica sobre la 
educación artística pública.

EN UN MOMENTO de la entrevista, 
Ramos señala que, tras la pandemia, ha 
sido muy difícil “quitarle al CAV el enfoque 
terapéutico”. Cito: “Yo digo: aquí no es te-
rapia, no somos especialistas, vayan con un 
psicólogo o un psiquiatra”. A esto se suman 
otras declaraciones igualmente graves: “Hay 
mucha gente jubilada... llegan con la idea de 
‘ahora sí voy a hacer lo que siempre quise’. 
Pero tenemos problemas porque son como 
adolescentes”. Y aún más reveladora: “Ellos 
sólo quieren pintar y hacer amigos”.

¿DESDE CUÁNDO el deseo de pintar 
y hacer amigos deslegitima a alguien como 
participante de un centro cultural? ¿Desde 
cuándo acompañarse en la tristeza, crear 
algo bello o compartir un pan y una conver-
sación entre personas afines es un obstáculo 
para el arte? Si algo deja en evidencia este 
discurso no es sólo la falta de empatía, sino 
una concepción profundamente limitada del 
arte como bien público.

La Incomodidad Frente a la Vejez, 
la Enfermedad y la Tristeza

ADEMÁS, EN otro momento de la en-
trevista, la directora se refiere a una persona 
mayor que asiste al CAV con tanque de 
oxígeno, y comenta: “Tiene 84 años. Él dice: 
‘Quiero morir en el escenario’. Y yo pien-
so: ‘Pero no aquí, por favor. No me hagan 
esto’”. También señala que “la mayoría es-
tán deprimidos, melancólicos, medicados” 
y que los profesores le preguntan qué hacer 
con “un psicótico” o “una señora iracunda”.

ESTAS PALABRAS no sólo carecen de 
compasión; exhiben una visión despectiva de 
la vejez, de la salud mental, de la diversidad 
humana. Dejan ver una incomodidad con todo 
aquello que no encaja en una idea estrecha de 
lo artístico, como si la vulnerabilidad de las 
personas las hiciera menos dignas de participar 
en un taller o de ocupar un lugar en una sala.

El Arte no es un Privilegio, 
es un Derecho

LA EDUCACIÓN artística no está reser-

Pilar Ramos, directora del Centro de 

Artes Visuales de Aguascalientes (Foto: 

UAA TV)

Arte Para Todos

vada para quienes aspiran a profesionalizar-
se. Tampoco es un privilegio juvenil. Crear, 
imaginar, expresarse, encontrar comunidad: 
todo eso también es arte. Y eso también 
es salud. Muchos de los comentarios que 
surgieron en redes tras esta entrevista lo 
expresaron con claridad…”: “El arte ali-
menta el alma”, “los centros culturales son 
para todos, sin etiquetas ni distinciones”. El 
problema no es que haya personas mayores 
queriendo hacer arte. El problema es que 
desde las instituciones se vea eso como un 
problema.

DECIR QUE alguien va a un taller “sólo 
por terapia” no descalifica al asistente: 
descalifica a quien emite el juicio. Porque 
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Mirena Álvarez, Josefina Álvarez y Guillermo Salas desayunando en el restaurante La 
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Ana Benítez, Camila Brabmila, Nancy Brabmila e Irving Reyes desayunando en el 

restaurante Acrópolis
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no ha entendido que el arte, además de 

formar, también cuida. Que no es un filtro 
de admisión, sino un puente. Que un centro 

cultural no es una escuela de élite, sino una 

mesa donde cabemos todos.

No es un Caso Aislado: 
el Problema es Estructural

QUIENES HAN trabajado en la pro-

moción cultural en Aguascalientes saben 

que esta no es una declaración aislada. Es 

el síntoma de un problema institucional 

más profundo: la ausencia de una política 

cultural clara, incluyente y comprometida 

con el bien común. Como comenté cuando 

compartí mi sentir en redes: no se trata 

sólo de cambiar nombres, sino de revisar 

con seriedad los criterios con los que se 

elige a quienes encabezan estos espacios, 

su formación, su sensibilidad, su capacidad 

para escuchar y convocar. La cultura no se 

administra como una oficina más: requiere 
ética, visión y cercanía con las comunidades 

a las que se debe.

Política Cultural 
y Responsabilidad Pública

PORQUE SÍ: el arte no tiene partidos, 

pero la administración cultural sí, y en 

Aguascalientes hoy lo estamos viendo con 

claridad. La alianza política que sostiene 

esta gestión ha sido ampliamente cuestio-

nada por su falta de sensibilidad y su visión 

excluyente. La administración de la cultura 

implica decisiones políticas sobre a quién se 

nombra, qué se programa, dónde se invierte 

el presupuesto y qué concepción de cultura 

se defiende. Cuestionar eso no es partidizar 
el arte: es ejercer ciudadanía y defender lo 

público como un derecho, no como un botín.

Cambiar la Lógica, 
Cambiar el Enfoque

TAMBIÉN VALE decirlo: a estas alturas 

no se trata sólo de denunciar una frase o una 

figura, sino de reconocer que estas declara-

ciones encarnan una visión preocupante que 

persiste tanto en nuestras instituciones como 

en otros espacios cotidianos. Una visión que 

define la legitimidad de los cuerpos según 
su productividad o su funcionalidad, y que 

reduce el arte a un privilegio de pocos. Cam-

biar esa lógica es parte del trabajo cultural 

que nos toca.

Repensar el Arte y lo Público

SI DE VERDAD queremos espacios 

culturales más justos y abiertos, empecemos 

por reconocer el valor de todas las vidas, en 

todas sus formas y etapas.

QUEDA ENTONCES hacer pregun-

tas necesarias: ¿qué perfil deberían tener 
quienes dirigen los espacios culturales del 

estado? ¿Qué modelo de educación artís-

tica defendemos? ¿Queremos formar sólo 

artistas “profesionales” o también mejores 

ciudadanos, más sensibles, más empáticos, 

más vivos?

EL ARTE no tiene por qué curar, pero a 

veces lo hace. Y si en este momento de crisis 

social, subjetiva y simbólica las personas 

buscan en el arte un lugar para estar mejor, 

para acompañarse, para crear algo suyo, 

¿cómo podría eso considerarse un fracaso?

AGUASCALIENTES NECESITA 

una política cultural amplia, sensible y 

plural. Que no cierre puertas, que no ridicu-

lice, que no excluya. Que entienda que los 

espacios culturales no se construyen desde 

el control, sino desde la empatía.

EL ARTE no clasifica. Convoca. Nos 
recuerda que lo humano es múltiple, vul-

nerable y valioso en todas sus formas. Esa 

verdad, tan sencilla y tan poderosa, exige 

una estructura cultural que esté a la altura. 

Repensar el estado actual de nuestras polí-

ticas y espacios culturales no es una opción, 

es una tarea impostergable si aspiramos a 

que la cultura pública cumpla su función: 

ser espacio de encuentro, de transformación 

y de dignidad compartida.

EL DESPLAZAMIENTO involuntario 

de población por gente de mayor capacidad 

económica, o gentrificación, ha estado 

presente en la agenda de las grandes ciuda-

des del mundo. Barcelona, San Francisco, 

Nueva York o Berlín, por ejemplo, tienen 
registros de movilizaciones desde 1999. 

El fenómeno se remonta a 1964, cuando la 

socióloga británica Ruth Glass acuñó el con-

cepto para explicar el fenómeno en Londres.

LA GENTRIFICACIÓN se refiere al 
proceso en el que población con alto poder 

adquisitivo se apropia de zonas urbanas por 

su bajo costo, historia, ubicación o conec-

tividad, modificando el entorno urbano, los 
negocios y servicios, causando un alza en el 

costo de vida que, finalmente, desplaza a la 
población originaria hacia zonas periféricas.

SE TRATA de un fenómeno multicausal 

que, fundamentalmente, se encuentra en la 

especulación inmobiliaria resultado de la 

falta de oferta de vivienda asequible y el 

encarecimiento del valor del suelo, así como 

por las limitaciones en las políticas públicas 

que garanticen el derecho a la vivienda y el 

acceso de servicios a la población originaria.

EN LA CDMX este fenómeno se ha 

exacerbado por la falta de oferta de vivienda 

suficiente. De acuerdo con el Inegi, en 2020, 
207 mil viviendas se encuentran deshabita-

das, mientras que 70 mil eran de uso tem-

poral. En los últimos 20 años, las viviendas 
habitadas por particulares crecieron tan sólo 

en 31 mil 250 viviendas por año.

EL COSTO del suelo y de la vivienda se 

han incrementado considerablemente, im-

pidiendo que la mayor parte de las familias 

Por Alejandro Encinas Rodríguez

Gentrificación

puedan adquirirlas. Entre 2010 y 2021, sólo 
el ocho por ciento de los hogares de menor 

ingreso pudo adquirir una vivienda, mien-

tras que el 24 por ciento de este sector, se 
hacinó o se instaló en suelo de conservación, 

expulsando, a la periferia o a otros estados, a 

20 mil familias cada año desde 2021.

OTRA DE las causas que alientan este fe-

nómeno es el crecimiento de los alojamien-

tos temporales a través de aplicaciones digi-

tales en colonias como Condesa, Hipódromo 

Condesa, Roma o San Miguel Chapultepec, 

donde se incrementaron considerablemente 

los precios de renta de vivienda. 

PARA ENFRENTAR esta problemática 

es necesario adoptar medidas que garanticen 

los derechos y el bienestar de la población, 

frenando la especulación inmobiliaria a 

través de instrumentos que permitan la es-

tabilización de rentas, la regulación efectiva 

del hospedaje temporal, la protección de los 

derechos de los inquilinos, así como progra-

mas de arraigo comunitario, rehabilitación 

de inmuebles subutilizados, redensificando 
las zonas con presión inmobiliaria, y esta-

bleciendo programas de vivienda en arren-

damiento, de protección a los comercios y 

oficios tradicionales locales y, sobre todo, 
una política de vivienda social que garantice 

la habitabilidad, asequibilidad, y seguridad 

jurídica de sus habitantes.

SE TRATA de fortalecer la identidad y 

el arraigo de las comunidades en los barrios 

y colonias en zonas de alta presión inmobi-

liaria, asegurando la convivencia local, su 

economía y la preservación de su identidad 

y valores, así como su patrimonio histórico 

y multicultural. (El Universal)

ES URGENTE frenar este fenómeno 

que agrega a las tensiones clasistas, las de 

un tipo especial de racismo mezclado con 

xenofobia, creando un peligroso explosivo 

social. Para desactivarlo es preciso fijar un 
tope a las rentas y limitar alquileres pactados 

vía plataformas digitales, regulándolas bajo 

normas de actividad mercantil diferentes 

a las aplicadas al uso habitacional. Tales 

medidas existen en países que no se pueden 

tildar de dictaduras comunistas. España con-

trola los precios de las rentas distinguiendo 

entre propietarios que rentan más de 5 vi-
viendas y quienes poseen un menor número. 

Normas similares existen en ciudades de 
Francia, Alemania y Países Bajos.

NO DEBE temerse a quienes aleguen un 

ataque “socialista” a la propiedad. Nuestra 
Constitución dice que esta se sujetará a las 

modalidades que dicte el interés público, el 

cual debe salvaguardarse por encima del de 

los propietarios de viviendas, procurando, 

por supuesto, que estos mantengan un nivel 

razonable de ingresos. El artículo 28 autori-
za la limitación de precios y el 27 faculta a 
la nación para ordenar los asentamientos hu-

manos. Esto permite abrir la discusión sobre 

una medida muy polémica, pero sostenible 

dentro de márgenes constitucionales, consis-

tente en limitar el número de extranjeros en 

determinadas zonas a las que en otros países 

se les llama tensionadas, en razón del posi-

ble conflicto entre residentes nacionales y 
extranjeros, como los ocurridos en colonias 

capitalinas. Se trata de una restricción a un 

derecho humano a la que se imputaría ser 

discriminatoria, pero la doctrina admite que 

no hay discriminación cuando se busca un 

fin constitucionalmente válido que tenga por 
objeto la preservación de un interés social. 

La Convención Americana sobre Derechos 

Por Eduardo Andrade Sánchez

Contra la Gentrificación

Humanos prevé una restricción como la 

señalada, que podría incluso ser benéfica 
para los extranjeros.

NUESTRO MARCO constitucional 

faculta al Congreso federal para legislar en 

materia de población, migración y asenta-

mientos humanos. La Carta Magna contiene 

como principio el tratamiento favorable 

a los mexicanos sobre los extranjeros, en 

especial respecto de la propiedad y pese a 

que se han matizado demasiado, aún quedan 

disposiciones que afirman ese nacionalis-

mo. Claro que se interpondrían amparos, 

pero eso pondría a prueba tanto la decisión 

gubernamental de recuperar el principio de 

rectoría del Estado sobre la dictadura del 

mercado y la defensa de lo nacional sobre lo 

extranjero, como la capacidad del renovado 

Poder Judicial para hacer valer el interés 

social. Verificaríamos de qué está hecha la 
nueva Corte que, frente a tales amparos, 

podría atraerlos y resolver claramente en 

favor del interés comunitario, manteniendo 

la constitucionalidad de las medidas regu-

latorias del mercado inmobiliario y de la 

distribución poblacional de los extranjeros. 

Es verdad que pocos países aplican reglas 

como estas últimas, pero ya están aumen-

tando. Dinamarca regula la proporción de 
inmigrantes en ciertas zonas vulnerables; 

algunos cantones suizos proponen normas 

similares; Alemania, Países Bajos y Suecia 

han creado cuotas de dispersión geográfi-

ca. Se trata de medidas cuestionables que 

responden a sus problemas concretos, no 

condenadas por el Tribunal Europeo de 

Derechos Humanos.

NO HAY que olvidar que a grandes 

males, grandes remedios y este es un mal 

que no se debe dejar crecer. (El Universal)
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Por: Nallely de León Montellano

El reciente nombramiento de la Ruta 
Wixárika como Patrimonio Mundial repre-
senta un logro histórico para los pueblos 
originarios del país, pero también evidencia 
la falta de garantías legales y sociales para 
las comunidades indígenas, particularmente 
en Zacatecas.

Así lo señaló el diputado federal José 
Narro Céspedes, quien llamó a legislar para 
proteger de forma integral a los pueblos 
indígenas del estado, pues aseguró que 
aún persiste un modelo discriminatorio y 
excluyente que los mantiene en desventaja.

“La Constitución de Zacatecas necesita 
ser reformada. Hay pueblos indígenas y 
migrantes indígenas que todavía no tienen 
reconocimiento pleno, y sin ese paso, si-
guen siendo invisibilizados”, advirtió el 
legislador.

Con la declaratoria de la Ruta Wixárika 
como patrimonio mundial, se abre un ca-
mino de protección para un corredor cere-
monial de más de 500 kilómetros, recorrido 
tradicionalmente por el pueblo wixárika en 
su peregrinación hacia Wirikuta, uno de sus 
sitios sagrados.

Organizaciones como el Frente Popular 
de Lucha de Zacatecas (FPLZ) destacaron 
que este reconocimiento internacional im-
pedirá la instalación de proyectos mineros 
y desarrollos inmobiliarios en la ruta, lo que 
representa un respiro para las comunidades.

Recordaron que durante el actual sexenio 
se logró también la declaratoria de Wirikuta 

como Área Natural Protegida, lo que sig-
nifica que más de 140 mil hectáreas están 

blindadas contra la explotación extractiva, 
sumándose a un total de 350 mil hectáreas 

resguardadas en conjunto.
Como parte de este proceso de reconoci-

miento a los pueblos originarios, el diputado 
Narro informó que ya se logró que cuatro 
comunidades de Zacatecas, entre ellas 
Tenayuca, en Jalpa, sean incorporadas al 
catálogo nacional de pueblos indígenas.

Sin embargo, insistió en que el avance es 
insuficiente si no se transforma el marco 
legal local. “No podemos hablar solo de 
nombramientos o declaratorias. Es necesario 
un cambio en la Constitución estatal para 
que se reconozcan sus derechos y se diseñen 
políticas públicas específicas”, puntualizó.

El legislador también denunció la si-
tuación de explotación que viven muchos 
indígenas zacatecanos que se emplean como 
jornaleros agrícolas. Según explicó, gran 
parte de ellos trabaja en condiciones de 
precariedad, sin acceso a servicios básicos 
ni a derechos laborales.

“El reconocimiento cultural es importante, 
pero también es fundamental respetar la 
dignidad de quienes trabajan la tierra y viven 
en condiciones de abandono”, concluyó.

En un evento realizado en la sede munici-
pal del PRI de Jerez, este fin de semana se 
entregaron los diplomas de terminación de 
cursos a 11 de los 31 alumnos inscritos en 
este inédito programa de Preparatoria PRI.

Correspondió a la Secretaria General del 
PRI jerezano, Juana Elisa García Meza, dar 
la bienvenida a los dirigentes priistas en-
cabezados por el Presidente estatal, Carlos 
Peña Badillo y el Delegado Nacional, José 
Marco Antonio Olvera Acevedo, así como 
al Secretario de Acción Electoral, Artemio 
Ultreras Cabral.

Recibieron sus diplomas de terminación 
de cursos los alumnos María Reyes Sifuen-
tes Carrera, Yesenia Salazar Torres, Fabiola 
Rodríguez Saldívar, Maira Gricelda Ibarra 
Medellín, Erika Sánchez Ibarra, Elías Ro-
sales Valenzuela, Pablo Alejandro Muñoz 
García, Juan Carlos Guerrero Arriaga, 
Carlos Alberto Esparza Medina, Francisco 
Javier Gómez Rodríguez, César Ernesto 
Cabral Ezqueda, 

A nombre del conjunto de alumnos de 
la Prepa PRI, habló Fabiola Rodríguez 
Saldívar, quien agradeció al Partido Revo-
lucionario Institucional por la implemen-
tación de este programa que significa una 
gran oportunidad para jóvenes de todo el 
Estado que por distintas razones no pue-
den ingresar a las escuelas preparatorias 
regulares. 

Por su parte, el Presidente estatal del 

PRI, Carlos Peña Badillo reconoció que 
para su partido es una enorme satisfacción 
comprobar que una iniciativa nacional para 
crear la Prepa PRI haya tenido resultados 
concretos en esta primera etapa, en la que se 
inscribieron 31 alumnos de los municipios 
de Concepción del Oro, Juan Aldama, Saín 

Alto y Jerez.
Agregó que será su responsabilidad im-

pulsar por todos los medios posibles este 
programa educativo que a partir del 16 de 
agosto iniciará una nueva etapa y desde 
ahora se trabaja para que participen en ella 
un mayor número de alumnos y una cantidad 

mayor de municipios. 
Peña Badillo consideró que la educación 

preparatoria requiere condiciones espe-
ciales, porque se trata de una etapa en que 
los jóvenes están definiendo sus intereses, 
gustos, sueños y prioridades, y que ante la 
enorme deserción escolar, tanto en secun-
daria como en preparatoria, es sumamente 
importante la labor del PRI, porque no 
solamente ofrece cursos presenciales, sino 
también virtuales, para aquellos alumnos 
que por la distancia solamente cuentan con 
esta herramienta para llevar a cabo su edu-
cación preparatoria.

Correspondió al Delegado General del 
CEN del PRI, José Marco Antonio Olvera 
Acevedo realizar la clausura de este even-
to, en el cual explicó y destacó que los 
egresados son un ejemplo para su familia y 
amigos, por el significado que tiene el reto 
y el esfuerzo que realizan los alumnos para 
salir adelante. 

Olvera Acevedo hizo un reconocimiento 
a la Lic. Erika Sánchez responsable del 
programa en Jerez, así como a la dirigencia 
municipal que encabezan Alejandro Girón 
y Juana Elisa García Meza y concluyó con-
vocando a los 11 alumnos egresados para 
que continúen sus estudios aprovechando 
las facilidades que brindan los medios 
electrónicos.

Finalmente, destacó que el programa es 
tan significativo que hasta algunos servi-
dores públicos participan en él, como la 
alcaldesa de Susticacán, Fabiola Rodríguez 
Saldívar.

“Aún Persiste el Modelo Discriminatorio  y Excluyente”

Las Comunidades Indígenas
Viven en el Abandono: Narro

El diputado federal José Narro Céspedes, quien llamó a legislar para proteger de forma 

integral a los pueblos indígenas del estado, pues aseguró que aún persiste un modelo dis-

criminatorio y excluyente que los mantiene en desventaja (Fotos: Rocío Castro Alvarado)

Egresan Primeros Alumnos de la Prepa PRI

Correspondió a la Secretaria General del PRI jerezano, Juana Elisa García Meza, dar 

la bienvenida a los dirigentes priistas encabezados por el Presidente estatal, Carlos 

Peña Badillo y el Delegado Nacional, José Marco Antonio Olvera Acevedo, así como 

al Secretario de Acción Electoral, Artemio Ultreras Cabral.
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Mi Jardín de Flores 

Por la Madre Teresa de Chalchihuites 

�No puede haber gobierno rico con pue-

blo pobre. Los recursos del pueblo son del 

pueblo de México, de nadie más, y se les 

regresa en salud, educación, obras públi-

cas y programas de Bienestar�: Claudia 

Sheinbaum Pardo. Presidenta de México.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 14 

de julio de 2025. Glorifi ca mi alma el Señor 
y mi espíritu se llena de gozo al contemplar 
la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh 
Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa 
que nos permitió salir del oscuro túnel en que 
el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz 
exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos 
mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, 
hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos 
salir con el poder del voto ciudadano y del 
milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. 
P.D. Sólo que ahora estamos peor: la crimi-
nalidad continúa además de la corrupción y 
la impunidad.

 Cómo han Pasado los Años...

EL TIEMPO corre inexorablemente y la 
historia vuelve a repetirse: recuerdo cuan-
do tomo posesión como gobernador, don 
Alejandro Tello Cristerna, prometiendo un 
mejor gobierno que el de su antecesor, don 
Miguel Alonso Reyes y la misma cantidad 
de empleos generados en su administración: 
40 mil en cinco años de gobierno, pero el 
hombre de la prominente nariz, no cumplió 
con ninguna de sus promesas.

-¡AY, NI me mencione a ese infeliz ‘Pino-
chet’, nomás llegó a la casa de los perros y 
nos cayó el chahuistle!: le abrió las puertas 
de  Zacatecas al narco y aumentaron los 
asesinatos, los secuestros, las extorsiones, la 
venta y el consumo de drogas, la corrupción 
y la impunidad y no pudo ni siquiera empa-
tar los 40 mil empleos que logró el Miguel 
‘Bombón’, en su administración.

-CIERTO, pero David está mucho peor: 
año con año pierde empleos, no ha habido 
uno que diga:  ‘este año fue superior al ante-
rior en empleos’, puro chile, en todo estamos 
en los últimos lugares.

-NO EXAGERE, este año mejoramos en 
el PIB (Producto Interno Bruto).

-POR LA minería, ¿pero de que sirve si 
los ganones son los voraces extranjeros, 
principalmente los canadienses? A nosotros 
nos dejan en los puros calzones y con más 
contaminación por los jales; aquí es donde  
‘El Holgazán’ debería de ponerse las pilas 
para que, al menos, le bajaran a tanto saqueo, 
o en unos años más nos van a quitar hasta los 
choninos: las minas también se agotan.

-CON ‘El Holgazán’ estamos peor que 
con ‘El Narizón’, pues con el fresnillense 
perdemos empleos, lo que no sucedía en los 
gobierno anteriores, lo que me encabro... 
(censurado), es el engaño, sus promesas 

falsas: ‘Quiero ser el mejor gobernador que 
haya tenido Zacatecas’, si Chucha, como no, 
de lengua me como un plato.

 RECUERDO MUY bien su primer men-
saje como gobernador, ‘El Holgazán’ dijo: 
Hoy inicia la transformación de Zacatecas 
con una nueva gobernanza, por lo que con-
vocó a todos los sectores sociales a un gran 
pacto de unidad y de trabajo para recuperar 
la tranquilidad y paz que, legítimamente, 
reclama y merece el pueblo de Zacatecas.

AL RENDIR protesta como Jefe del Poder 
Ejecutivo, en Sesión Solemne de la LXIV 
Legislatura del Estado y de cara a la ciuda-
danía -en su boletín de prensa-, el mandatario 
recalcó que en la entidad inicia la transfor-
mación que comenzó hace tres años en el 
país con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Asimismo, agradeció la confi anza 
y el respaldo que le brindó la ciudadanía el 
6 de junio y, ahora, con todo su esfuerzo, 
honrará su voluntad.

AL ADMITIR que la lucha por lograr la 
transformación no será fácil, porque el estado 
se encuentra inmerso en la bancarrota, con 
una grave crisis fi nanciera y de violencia, 
David Monreal ofreció poner como prioridad 
el tema de la seguridad, con políticas públicas 
enfocadas en recuperar la paz social.

�EL MOTOR que me impulsa es el amor 
inmenso a nuestro estado; por eso, convoco 
a todos los sectores sociales, campesinos, 
maestros, amas de casa, empresarios a mate-
rializar juntos las ideas de la transformación 
que nos tienen aquí”, expresó en el Palacio 
de Convenciones, sede designada para esta 
ceremonia solemne.

AL EJERCER los más altos valores que 
ha adquirido en su familia, el mandatario 
estatal invitó a todos los sectores a convertir 
a Zacatecas en un protagonista de desarrollo 
nacional, ya que así se ha demostrado a 
través de la historia, pues ha dado rumbo y 
destino al país.

�ZACATECAS tiene un cielo bondadoso, 
un suelo fértil y un subsuelo rico, pero, el 
principal recurso son las y los zacatecanos, 
que tienen temple a prueba de todo, con mu-
jeres y hombres que diariamente se levantan 
para, de sol a sol, demostrar que el trabajo 
todo lo vence”, dijo.

DAVID MONREAL asentó que llegó 
la nueva gobernanza a Zacatecas, después 
de una larga lucha que nada ni nadie pudo 
detener, con un movimiento unido, con an-
helos de justicia social y con el respaldo de 
un pueblo valiente que apostó a que las cosas 
se hagan bien.

ANTE REPRESENTANTES e integran-
tes de los Poderes Judicial y Legislativo, así 
como de las Cámaras de Diputados y Sena-
dores, como Ricardo Monreal Ávila y Olga 
Sánchez Cordero, el Gobernador dijo que 

Local
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Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

Somos Como los Super Machos de Rius

Portada de Los Supermachos de Rius David Monreal

Miguel Alonso Reyes Alejandro Tello Cristerna

Miguel Varela Pinedo Francisco Baltazar Jiménez
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comparte ese sueño de miles de zacatecanas y 

zacatecanos que dedican sus vidas a construir 

un estado donde todas y todos puedan vivir 

felices y en paz; por ello, en un acto de fe y 

esperanza, no desperdiciará esta oportunidad 

para fortalecer la democracia en el estado.

HARÁ LO que esté a su alcance para evitar 

la regresión al autoritarismo y, en su debido 

tiempo, llevará a cabo las acciones legales 

necesarias para someterse a la revocación de 

mandato, con lo que se pondrá fi n a la simu-
lación del pasado, de que, si no cumplían, se 

iban, pero que nunca se llevó a la práctica.

�VAMOS a demostrar que no somos 

iguales, ni escatimaremos, ni regatearemos 

en esfuerzos para lograr un estado más equi-
tativo. No hay varios Zacatecas, es uno solo. 

El reto es mayúsculo, pero el éxito se verá 

refl ejado en la capacidad de generar mejores 
oportunidades de empleo y dar paso a un 

desarrollo económico justo.

PARA lograrlo, en la administración 2021-
2027 se desarrollarán cuatro ejes rectores: 
minería, turismo, campo y la industria, en los 

que, en conjunto con la iniciativa privada, se 
buscará que las inversiones generen empleos 

de calidad y que, por consiguiente, la riqueza 

se distribuya equitativamente.

DAVID MONREAL asentó que no es el 

mejor momento para gobernar, pero sí para 
sacar la casta y demostrar de qué estamos 

hechos los zacatecanos y lograr la transfor-
mación. “Se acabaron los tiempos del infl u-
yentismo como método de enriquecimiento y 

se dará paso a una administración con espíritu 

de servicio”, afi rmó.

SEGÚN LA primera etapa de transición, 

añadió, existen fi nanzas públicas en quiebra, 
una deuda con máximos históricos y los po-
cos recursos disponibles en el presupuesto 

ejercidos de manera poco efi ciente; “reci-
bimos un estado frente a una emergencia 

social�.

LA ECONOMÍA, ahora golpeada por 

la pandemia, agregó el Gobernador David 

Monreal, ha estado estancada en los últimos 

11 años, y el Gobierno no tiene recursos 

siquiera para lo más elemental, además de 

que el retiro de los adultos mayores no está 

garantizado.

AL DAR una radiografía del estado, señaló 

que el instituto de pensiones, el Issstezac, 

después de haber sido criminalmente desfon-
dado, está en quiebra; la seguridad pública se 

encuentra en el peor momento y los salarios 

apenas alcanzan para sobrevivir, además de 

que no se cuenta con recursos económicos 

para pagar la quincena del sector educativo.

EN PRESENCIA de Verónica Díaz Ro-
bles, titular de la Delegación de Programas 

para el Desarrollo en Zacatecas, David Mon-
real recalcó que la infraestructura carretera 

está destruida, el campo abandonado, las 

deudas rebasan por mucho los ingresos y 

las fi nanzas de los municipios están deshe-
chas; �en resumen, nuestro estado agoniza�, 

aseveró.

ANTE ELLO, pidió a las y los maestros, 

a la gente del campo, deportistas, comunidad 

científi ca y cultural, mujeres, sectores indí-
genas, académicos, empresariado y a todo el 

pueblo de Zacatecas en su conjunto a caminar 
en unión y en comunión social; “no me dejen 
solo en esta lucha, recuperemos la esperanza 

de un Zacatecas más próspero�.

MONREAL ÁVILA DIJO que será un 

Gobernador cercano a todas y todos, que 

verá de frente, ya que �mi único anhelo y mi 

sueño es ser el mejor Gobernador que haya 
tenido Zacatecas�.

OFRECIÓ TOMAR medidas urgentes 

y hacer un profundo rediseño de la admi-
nistración pública, que apueste por eliminar 

los gastos innecesarios y con un combate 

frontal a la corrupción y a terminar con los 

lujos de la alta burocracia, para dar paso a los 
hechos que logren la Cuarta Transformación 

del estado.

EL MANDATARIO en funciones estuvo 

acompañado por su esposa e hijos, hermanos, 
gobernadores, alcaldesas y presidentes mu-
nicipales electos y en funciones; por Mario 

Delgado Carrillo, dirigente de Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), así como 

por representantes de las fuerzas armadas.

 �HASTA aquí el mensaje de ‘El Holga-

zán’: puras mentiras disfrazadas de buenas 
intenciones que no fructifi caron”. 

-ES CORRECTO. Puro chile, con esto 

puso fi nal al engaño y ya estamos práctica-
mente a cuatro años de su miserable gobierno 

y no ha cumplido con lo prometido en ningún 

rublo.

-Y TODAVÍA faltan dos años y un cachito 

más para que este señor se  vaya a su rancho 

de Puebla del Palmar, en Fresnillo, a montar 

borregas.

-SI YA aguantamos cuatro, los dos que 

faltan se pasarán como agua.

-SOMOS, como nos dibujó el maestro 
Rius Frius en �Los Supermachos�, muy 

aguantadores.

-POR eso abusan. 

-EL LOCATARIO del Mercado González 

Ortega, Francisco Baltazar Jiménez, está que 

echa chispas contra ‘El Holgazán’ Monreal 
y Miguel Varela, porque no apoyan a los 

comerciantes del Centro Histórico, pero en 
cambio lo están convirtiendo en un zoco 

árabe, tan bonito el centro de Zacatecas, pero 

todo sucio y oliendo a meados. 

-ES UNA porquería, por eso el turismo se 

sigue alejando de la capital del estado.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios 

y María Santísima de Guadalupe. 

Ante los medios de comunicación, du-
rante su ya tradicional rueda de prensa 

"La Legislativa", ahora en el municipio 

de Fresnillo, el diputado federal por 

Zacatecas, Ulises Mejía Haro, se pro-
nunció sobre la incertidumbre económica 

generada por las recientes declaraciones 

del presidente estadounidense Donald 

Trump, quien ha planteado de manera 

unilateral y sin respetar los estipulado en 

el Tratado comercial de México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC), el cual él 
mismo firmó en su administración pasada 

nuevas medidas arancelarias que afec-
tarían directamente a las exportaciones 

mexicanas.

Mejía Haro subrayó que “la visión de la 
presidenta Claudia Sheinbaum de seguir 

fortaleciendo la producción nacional en 

todos los sectores, es la correcta; debe-
mos continuar impulsando una política de 

sustitución de importaciones”. Asimis-
mo, enfatizó la necesidad de diversificar 

los destinos de nuestras  exportaciones: 
�No podemos poner todos los huevos en 

una sola canasta�, afirmó.

El legislador consideró que estas decla-
raciones del mandatario estadounidense 

responden a una estrategia de intimida-

ción económica con el objetivo de presio-
nar negociaciones en otros sectores. En 

ese sentido, reconoció la postura firme, 

inteligente y mesurada de la presidenta 

Claudia Sheinbaum, quien ha defendido 

la soberanía nacional con dignidad y 

apertura al diálogo binacional, en favor 

del bienestar compartido.

En el plano local, advirtió que Zaca-
tecas podría verse gravemente afectado 

si se concretan los nuevos aranceles, 

especialmente en sectores exportadores 

clave como el agropecuario —chile, ajo, 
lechuga, tomate rojo y verde, ajo, nopal, 
tuna y ganado en pie, entre otros -, así 
como las industrias manufactureras como 

la  automotriz y las agroindustrias del 

mezcal y de la cerveza.

Finalmente, Ulises Mejía Haro subrayó 
que esta coyuntura refuerza la necesidad 

de que Zacatecas se integre de forma de-
cidida y profunda al Plan México impul-
sado por el Gobierno Federal. �Debemos 

apostarle a proyectos estratégicos como 

el ferrocarril de pasajeros, el impulso y  
modernización agroindustrial, la tecni-
ficación del campo, el fortalecimiento 

de la minería, el turismo y cultura y la 

mejora en vías de comunicación en la 
infraestructura carretera y aérea. Por 

ejemplo, debemos gestionar que Mexica-
na de Aviación incluya rutas a Zacatecas 

como parte de su oferta de conectividad�, 

concluyó.

Ulises Mejía Haro: Fortalecer la Producción 
Nacional y Diversifi car Exportaciones

Mejía Haro subrayó que �la visión de la presidenta Claudia Sheinbaum de seguir for-

taleciendo la producción nacional en todos los sectores, es la correcta
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La Otra Ruta

Por Cuauhtémoc Calderón

ZACATECAS TIENE todo para ser un 

referente turístico: patrimonio colonial, 

historia minera y un centro histórico re-

conocido por la UNESCO. Sin embargo, 

carece de una estrategia que aproveche 

ese valioso legado. Nos conformamos con 

administrar lo que ya existe y dejamos 

pasar oportunidades. Si queremos cambiar 

el rumbo, necesitamos actuar con audacia, 

orden y método.

EN EL mundo ya se probaron soluciones 

que funcionaron en ciudades similares. 

Aquí les comparto cinco acciones clave 

que pueden inspirar la ruta zacatecana:

1. RESTAURACIÓN pública y privada 

mediante alianzas. Ciudades como Luc-

know, en India, revitalizaron fortalezas 

y edifi cios históricos mediante alianzas 
público-privadas (PPP) que luego se con-

virtieron en hoteles, centros culturales y 

museos, generando empleo y dinamismo 

urbano. En Zacatecas podríamos reservar 

patrimonio en desuso para convertirlo, en 

alianza, en proyectos que den nueva vida 

y atraigan inversión.

2. GOBERNANZA participativa con 

enfoque local. Estrategias europeas han 

utilizado metodologías participativas para 

involucrar a ciudadanos, empresarios y 

autoridades en la construcción de planes 

turísticos cohesionados, incluyentes y 

sostenibles . En Zacatecas, integrar voz 

de vecinos, comerciantes, restauranteros, 

antreros y artesanos permitiría generar po-

líticas de turismo coherentes y legítimas.

3. REVALORIZACIÓN del comercio 

local con enfoque de plaza. En ciudades 

como Koper, Eslovenia, y Bagdad, la revi-

talización del comercio urbano a través del 

retail tradicional apoyado en la cultura ha 

logrado reactivar centros históricos. Aquí, 

regular al ambulantaje y promover nego-

cios establecidos mejoraría la experiencia 

del visitante y generaría mayor derrama.

4. PLACEMAKING urbano basado 

en el patrimonio. Se implementan pro-

yectos de placemaking (qué es place-

making es una estrategia de desarrollo 

urbano que busca transformar espacios 

públicos en lugares vivos, funcionales y 

atractivos para la comunidad. No se trata 

solo de rehabilitar un espacio físico, sino 

de darle un propósito que conecte con 

la gente. Combina arquitectura, cultura, 

actividades sociales, comercio local y 

diseño participativopara que una plaza, 

una calle o un edificio abandonado se 

conviertan en puntos de encuentro que 

generen identidad, actividad económica 

y convivencia. El enfoque de placema-

king se basa en recuperar espacios para 

las personas, creando entornos más 

humanos, agradables y con un fuerte 

sentido de pertenencia) para transformar 

espacios históricos en zonas públicas 

atractivas. En Grecia, un edificio aban-

donado se reinsertó como centro cul-

tural, generando identidad y atracción 

turística. Zacatecas podría impulsar 

proyectos similares para plazas, museos 

y casonas en el centro.

5. TECNOLOGÍA para enriquecer la 

visita. Ciudades patrimonio como Malta 

han implementado aplicaciones móviles 

con guías, contenidos audiovisuales y 

recorridos interactivos para turistas. Zaca-

tecas puede lanzar su propio app turístico 

que combine historia, geolocalización 

e información cultural para mejorar la 

experiencia.

APLICAR ESTAS cinco acciones no es 

imposible. Renovará espacios emblemáti-

cos, dignifi cará al comercio local, poten-
ciará la voz ciudadana y transformará la 

percepción de la ciudad.

ZACATECAS NO necesita copiar a na-

die. Necesita tener visión para reconvertir 

su patrimonio en motor económico, cultu-

ral y comunitario con una ruta coherente. 

NO HAY tiempo que perder. La otra ruta 

también es propuesta.

Por: Nallely de León Montellano

Con la participación de más de 30 

empresas mineras, Zacatecas llevará a 

cabo la Feria del Empleo para la Mi-

nería 2025, donde se ofertarán más de 

1,200 vacantes para perfiles técnicos, 

operativos, administrativos y profesio-

nales. El evento se realizará el próximo 

miércoles 16 de julio en el Domo de la 

Feria Nacional de Zacatecas, de 9:00 a 

16:00 horas, con acceso gratuito para 

todas las personas interesadas. Los 

asistentes deberán llevar identificación 

oficial y varias copias de su currículum 

o solicitud de empleo.

De acuerdo con la Secretaría de Eco-

nomía estatal encabezada por Jorge 

Miranda Castro, la minería es una de las 

principales actividades económicas de 

Zacatecas, por lo que esta feria busca 

fortalecer el vínculo entre las empresas 

y la población en busca de oportuni-

dades laborales formales, con salarios 

dignos y posibilidades de crecimiento.

La subsecretaría de Empleo informó 

que, además de las vacantes, habrá 

módulos de atención ciudadana para 

orientar sobre trámites y servicios como 

afiliación al IMSS, acceso a progra-

mas sociales y financiamiento a través 

de Fondo Plata Zacatecas, así como 

vinculación con el programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro.

Funcionarios estatales destacaron que 

algunas de las empresas participantes 

forman parte del Programa de Desarro-

llo de Proveedores Locales, lo que sig-

nifica que también integran a pequeños 

negocios zacatecanos en sus cadenas de 

suministro, favoreciendo el crecimiento 

económico regional. Además, subraya-

ron que el sector minero en Zacatecas 

mantiene una visión de desarrol lo 

sostenible e incluyente, enfocada en el 

fortalecimiento del capital humano y la 

contratación de talento local.

La diversidad de empresas partici-

pantes abarca desde la extracción y el 

procesamiento, hasta los servicios es-

pecializados y la logística, por lo que 

las vacantes estarán disponibles para 

personas con distintos niveles educa-

tivos y experiencia. Con este evento, 

se busca acercar las oportunidades 

laborales directamente a la población 

y contribuir al fortalecimiento de una 

de las industrias más relevantes del 

estado.

*  Zacatecas sin Estrategia Turística

�Técnicos,  Operativos, Administrativos y Profesionales�

Mineras Ofertarán mil
200 Puestos de Trabajo 

Con la participación de más de 30 empresas mineras, Zacatecas llevará a cabo la Feria del Empleo para la Minería 2025, donde se 

ofertarán más de 1,200 vacantes para perfi les técnicos, operativos, administrativos y profesionales. El evento se realizará el próximo 
miércoles 16 de julio en el Domo de la Feria Nacional de Zacatecas, de 9:00 a 16:00 horas, con acceso gratuito para todas las personas 
interesadas. Los asistentes deberán llevar identifi cación ofi cial y varias copias de su currículum o solicitud de empleo (Foto: Cortesía)
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Si las Fotos Hablaran Dirían que... 

No por mucho madrugar 

amanece más temprano, 

¡que viva la hueva!

El senador por Morena, Saúl Monreal 
Ávila, se pronunció este lunes en rueda de 
prensa sobre diversos temas de agenda na-
cional y local, entre ellos la relación bilateral 
con Estados Unidos, la construcción del 
Hospital de Especialidades en Guadalupe 
y la Presa de Milpillas, así como los retos 
legislativos para el próximo periodo.

Como integrante de la Comisión de 
Política Exterior en el Senado, Monreal 
Ávila advirtió que, al iniciar el segundo año 
legislativo, exigirá al gobierno de Estados 
Unidos respeto hacia México como socio 
estratégico y comercial.

“Han sido seis ocasiones en que el presi-
dente Donald Trump ha amenazado a nuestro 
país. No es un comportamiento digno de paí-
ses vecinos”, afirmó el legislador zacatecano.

Sobre el tema de los aranceles, señaló que 
aunque Estados Unidos ha impuesto tarifas 
a varios países, con México debería haber 
un trato diferenciado debido a la cercanía 
histórica y la participación conjunta en el 
corredor comercial más grande del mundo.

Monreal destacó que la presidenta de la 
República, Claudia Sheinbaum, ya envió a 
Washington una comisión encabezada por 
el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, 
para atender directamente el tema de los 
aranceles a productos mexicanos.

“Dentro del T-MEC hay acuerdos y pri-
vilegios comerciales que deben respetarse, 
y no sólo México lo exige, también lo hace 
Canadá”, puntualizó.

El senador zacatecano también se refirió al 
tema migratorio y denunció que las redadas 
sistemáticas en Estados Unidos han genera-
do temor entre las comunidades migrantes, 
en especial entre los mexicanos

“Llevan tres meses de redadas continuas. 
Esto debe parar, no podemos permitir un hos-
tigamiento permanente a nuestros migrantes”

Monreal Ávila reiteró su respaldo a dos 
proyectos estratégicos para el estado: la 
construcción del Hospital de Especialida-
des en Guadalupe y la polémica Presa de 
Milpillas, en Jiménez del Téul

Pidió al Gobierno del Estado continuar 
con las negociaciones necesarias para con-
cretar estas obras, incluso considerando 
otras alternativas si persisten los conflictos 
con los ejidatarios.

“En el caso de Milpillas, recuerdo que 
había otra opción en la comunidad de El 
Chique, municipio de Tabasco. No se debe 
abandonar esa posibilidad si se complican 
los acuerdos con los ejidatarios”, sugirió.

El legislador subrayó la importancia de 
estos proyectos para atender la escasez de 
agua y mejorar la infraestructura hospitala-
ria en Zacatecas.

“Se trata de obras prioritarias. Los fun-
cionarios estatales deben redoblar esfuerzos 
para convencer a los habitantes inconformes 
de los beneficios. No queremos que pase lo 
mismo que con el viaducto elevado, que se 
quedó en el olvido por falta de acuerdos”, 
advirtió.

Durante sus recorridos por comunidades 
zacatecanas, Saúl señaló que aunque las 
recientes lluvias han generado optimismo 
en el sector agrícola, también pueden re-
presentar riesgos.

“La gente del campo está contenta porque 
las presas se están llenando, pero es impor-
tante que también la población urbana sepa 
que un exceso de lluvias puede ocasionar 
afectaciones”, mencionó.

Finalmente, el senador adelantó que el 
próximo periodo legislativo será de mucho 
trabajo, pues ya prepara diversas iniciativas 
surgidas de reuniones con sectores clave de 
la economía zacatecana.

“Dirigentes mineros, agrícolas e industria-
les nos han planteado sus preocupaciones 
y de ahí estamos construyendo propuestas 
legislativas concretas que llevaremos al 
Pleno”, concluyó.

“Las Redadas han Generado Terror”

No Podemos Permitir un
Hostigamiento Permanente
a Nuestros Migrantes: Saúl

Saúl Monreal Ávila
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De las 186 mil viviendas que se cons-

truirán este año ya se tiene un avance de 

75 por ciento con 138 mil 473 viviendas.

Del universo de más de 138 mil vivien-

das, están en construcción 24 mil 902 

de la Conavi y 29 mil 805 del Infonavit; 

mientras que en trabajos preliminares se 

tienen 28 mil 247 de la Conavi y 55 mil 

519 del Infonavit.

La meta sexenal de Vivienda para el 

Bienestar es de 1 millón 200 mil vivien-

das: 500 mil de la Conavi, 600 mil del 

Infonavit y se añaden 100 mil del FO-

VISSSTE.

Ciudad de México.- La presidenta de 

México, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó 

que ya se tienen todos los predios para la 

construcción de las 186 mil viviendas del 

programa Vivienda para el Bienestar que se 

tienen como meta para este 2025.

“Hay un avance muy importante en el 

número de terrenos que tenemos para la 

construcción de vivienda. Algunos los han 

donado municipios, otros los han donado 

los estados, otros son terrenos federales y 

otros son terrenos privados que ya sea que 

adquieren o también se les invita a que ellos 

participen en el Programa de Vivienda de 

menos de dos salarios mínimos junto con 

el Infonavit”.

“De la construcción del 2025 a las vivien-

das que nos comprometimos que son 186 

mil. Se tienen todos los predios, ya inició la 

construcción. Y como ven, la mayoría está 

en limpieza de terrenos, algunos ya inició 

su construcción. O sea, que podemos decir 

que de la meta del 2025 de 186 mil viviendas 

por lo menos, ya están todos los predios y 

ya inició la construcción”, puntualizó en la 

“Conferencia del Pueblo”.

Señaló que estas viviendas están desti-

nadas a las trabajadoras y trabajadores que 

ganan dos salarios mínimos, pero además 

estarán ubicadas en zonas cercanas a trans-

porte público, centros de trabajo, escuelas, 

además de que tendrán todos los servicios, 

contrario a lo que sucedía en gobiernos 

pasados en los que los hogares se hacían 

lejanos de la población.

La secretaria de Desarrollo Agrario, Terri-

torial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel, 

señaló que el programa Vivienda para el 

Bienestar, que tiene como meta 186 mil 

viviendas para este año registra un avance 

de 75 por ciento, ya que en 30 estados están 

en construcción y en trabajos preliminares 

138 mil 473 viviendas, de las cuales ya se 

edifican 24 mil 902 viviendas por parte de la 
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y 

29 mil 805 por parte del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajado-

res (Infonavit).

Mientras que, en trabajos preliminares –

que consisten en levantamiento topográfico, 
estudios de mecánica de suelo, limpieza del 

predio– ya se tienen 28 mil 247 viviendas 

de la Conavi y 55 mil 519 del Infonavit. 
Informó que, la meta sexenal de Vivienda 

para el Bienestar pasó de 1 millón 100 mil 

viviendas a 1 millón 200 mil: 500 mil a 

través de la Conavi, 600 mil del Infonavit 

y se incorporan 100 mil del Fondo de la 
Vivienda del Instituto de Seguridad y Servi-

cios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(FOVISSSTE). Además, anunció que se 
suma la Sociedad Hipotecaria Federal con 
100 mil créditos para viviendas nuevas y 

250 mil mejoramientos. Además, recordó 

que se otorgarán 1 millón 550 mil créditos 

para mejoramiento y 1 millón de escrituras.

El director de la Conavi, Rodrigo Chá-

vez Contreras, puntualizó que se tienen 

un avance del 62 por ciento de las 86 mil 

viviendas que le corresponden construir a 

esta dependencia. Por su parte, el director 

del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, 

destacó que para el 31 de diciembre de este 

año se espera tener 301 mil 466 viviendas 

contratadas, además de que antes de febrero 

de 2026 se estima entregar 7 mil 612 vivien-

das en diferentes entidades.

Ciudad de México.- “Hay un avance muy importante en el número de terrenos que tenemos para la construcción de vivienda. Algunos los han donado municipios, otros los han 

donado los estados, otros son terrenos federales y otros son terrenos privados que ya sea que adquieren o también se les invita a que ellos participen en el Programa de Vivienda 

de menos de dos salarios mínimos junto con el Infonavit”, señaló la mandataria

Ya se Tienen Todos los Predios Para
Construir 186 mil Viviendas, Meta
de 2025: Presidenta Sheinbaum
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Por Margarito Juárez González 

Zacatecas, Zac.- Elementos de la Policía 

Municipal en coordinación con las Fuerzas 

de Reacción Inmediata de Zacatecas (FRIZ) 

de la Policía Estatal Preventiva (PEP), de-

tuvieron a un joven de 19 años, en la calle 

Loro, en la colonia El Orito, por la presunta 

comisión de un delito de daños contra la 

salud en su modalidad de narcomenudeo.

El implicado fue denunciado de manera 

anónima vía telefónica ante el personal del 

Sistema de Emergencia 911 y quienes dieron 

aviso ante los elementos de seguridad públi-

ca que realizaban recorridos de vigilancia en 

citada zona de la mancha urbana. 

Los uniformados observaron a un hombre 

con actitud atípica, el cual, estaba a bordo 

de un vehículo de la marca Honda, línea 

Accord, modelo 2001, y con placas del 

estado de Zacatecas. 

Le marcaron el alto y de inició no se 

detuvo, lo que generó una persecución por 

varias calles, hasta que se logró alcanzarlo 

y con ello se le pidió que se detuviera y se 

bajara del automóvil.   

Se le realizó una inspección física y no se 

le encontró nada constitutivo de delito, pero, 

al revisar al interior de la unidad de motor 

tipo sedán encontraron 10 envoltorios de 

plástico pequeños con la droga de nombre 

cocaína, y ocho con crystal además de 14 

bolsitas con mariguana, las cuales fueron 

fiscalizadas.  
Ante ello fue detenido por parte de los 

uniformados y fue trasladado ante el Agente 

del Ministerio Público del Fuero Federal de 

la Fiscalía General de la República (FGR), 

para su proceso penal en su contra por el 

delito de daños en la salud en su modalidad 

de narcomenudeo. 

El vehículo fue fiscalizado y trasladado 
con una grúa a un corralón privado y el 

cual fue puesto a disposición del Agente 

del Ministerio Público del Fuero Común 

Especializado en Robo de Vehículos de 

la Fiscalía General de Justicia del Estado 

(FGJE) y con ello se revise en el Sistema 

de Plataforma México sí cuenta con reporte 

de hurto vigente.

Por Margarito Juárez González 

Guadalupe, Zac.- Ayer por la madruga-

da se suscitaron dos hechos viales con el 

saldo de daños materiales y dos personas 

lesionadas entre ellas un motociclista, los 

cuales se registraron en dos puntos diversos 

de la mancha urbana, fueron los elementos 

de la Dirección de Seguridad Vial, los cua-

les, realizaron el peritaje y del cual se sabe 

que ambos hechos viales se suscitaron al 

conducir por exceso de velocidad y falta 

de precaución.

El primer accidente automovilístico fue a 

las 01:00 horas aproximadamente en el frac-

cionamiento Bernárdez justo en la glorieta, 

cuando un hombre cayó de su motocicleta 

y resultó lesionado, por lo que fue atendido 

en el lugar por paramédicos del cuerpo de 

Bomberos y Protección Civil además de la 

Red de Emergencia de Zacatecas (Remeza).

Se sabe que el motociclista presentaba 

diversos golpes en su cuerpo y quien fue 

subido a la ambulancia y fue trasladado 

al hospital general, en donde, su estado de 

salud es delicado. 

Fue una grúa la que fue requerida para 

retirar del lugar en mención la motocicleta 

de la marca Italika, línea 150, modelo 2009, 

y con placas del estado de Zacatecas, y sea 

trasladada a un corralón privado y puesta a 

disposición del Agente del Ministerio Públi-

co del Fuero Común de la Fiscalía General 

de Justicia del Estado (FGJE).  

Minutos más tarde, durante la madrugada 

de este lunes, un automóvil de color amarillo 

acabó volcado en las curvas del bulevar Me-

tropolitano a la altura del fraccionamiento 

Santa Rita, en los carriles con dirección a la 

salida al municipio de Trancoso.

El conductor resultó lesionado y fue aten-

dido por los paramédicos y fue trasladado al 

hospital general, ya que presentaba diversos 

golpes en diferentes partes de su cuerpo ante 

la volcadura.  

El automóvil terminó con las ruedas hacia 

arriba y destrozado de la carrocería; además, 

derramó aceite y combustible; fueron los 

efectivos del Cuerpo de Bomberos y Pro-

tección Civil, quienes atendieron lo antes 

mencionado y con ello evitar otro percance. 

Ambas escenas quedaron a cargo de la 

Dirección de Seguridad Vial, quienes reali-

zaron los peritajes y resguardaron las uni-

dades de motor involucradas en una pensión 

en donde permanecerán hasta la conclusión 

de las investigaciones. 

Por Margarito Juárez González

Valparaíso, Zac.-Ayer por la tarde se sus-

citó un enfrentamiento entre miembros de 

la delincuencia organizada y efectivos de la 

Guardia Nacional (GN) y Militares, con el 

saldo de un sicario muerto y un uniformado 

herido; el cual se suscitó en la comunidad 

Romería del Sur, y los demás delincuentes 

lograron huir con rumbo desconocido en 

varias camionetas.

El enfrentamiento armado se suscitó a las 

15:00 horas aproximadamente en la locali-

dad en mención, lugar el que se encontraban 

patrullando los agentes de la Guardia Nacio-

nal (GN) y el Ejército Mexicano cuando se 

encontraron con civiles armados, presuntos 

integrantes de una célula delincuencial y 

quienes comenzaron a disparar en contra 

de los uniformados.

Al momento de la agresión, los efectivos 

federales y castrenses repelieron el ataque, 

lo que provocó que se desencadenara el 

enfrentamiento.

Después de varios minutos de intercambio 

de balas, los presuntos delincuentes huye-

ron logrando evadir a las autoridades; sin 

embargo, en la escena, uno de estos civiles 

armados quedó sin vida.

Así mismo, un elemento de Guardia Nacio-

nal (GN) resultó herido, por lo que fue auxi-

liado por sus compañeros y posteriormente 

por paramédicos del Cuerpo de Bomberos y 

Protección Civil, para después ser llevado a 

un hospital para su atención médica en donde 

se reporta estable y fuera de peligro; según 

confirmaron fuentes policiales
La escena del enfrentamiento quedó a 

disposición de la Policía de Investigación 

y Peritos de la Fiscalía General de Justicia 

del Estado (FGJE) al igual que el hombre 

sin vida, el cadáver fue retirado de citada 

zona y fue trasladado al Servicio Médico 

Forense (Semefo), para la realización de la 

necropsia de ley correspondiente; está en 

calidad de no identificado y se espera que 
en los próximos días acudan los familiares 

a reclamar el mismo y con ello se pueda 

obtener sus generales. 

Los elementos de la Guardia Nacional (GN)

Sigue Corriendo Sangre en Zacatecas

Narco Muerto y Guardia Nacional
Herido en Enfrentamiento a Balazos

El detenido 

Aquí Zacatecas,Capital

Detienen a Mininarco con Drogas 

El vehículo 

Aquí Guadalupe, Zacatecas

Dos Personas Lesionadas 
en Accidentes Viales
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Atiende a pacientes con enfermedades 
crónico-degenerativas, como diabetes e 
hipertensión, entre otras.

Este centro brinda servicio a las fami-
lias que habitan en los municipios del 
norte del estado.

Para nosotros el tema de la salud es 
sumamente importante; tenemos que 
buscar siempre que nuestra gente esté 
bien: Tere Jiménez.

La gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, inauguró las obras de moderni-
zación que se realizaron en la Unidad de 
Especialidades Médicas para el Tratamiento 
de Enfermedades Crónicas (Uneme EC) de 
Rincón de Romos, en beneficio de más de 
50 mil usuarios.

“Para nosotros el tema de la salud es su-
mamente importante; tenemos que buscar 
siempre que nuestra gente esté bien; claro 
que nos interesa cuando una persona tiene 
alguna enfermedad y tenemos que cuidarla, 
curarla y salvarla; nosotros buscamos la 
manera de salvarle la vida a las personas 

Se Fortalece la Infraestructura Médica en el Estado: Gobernadora

Se Renueva la Unidad de Especialidades Médicas de
Rincón de Romos en Beneficio de más de 50 mil Personas

Dentro de los trabajos de rehabilitación que se realizaron en esta unidad médica, destaca la creación de dos nuevos consultorios para las áreas de Nutrición y Trabajo Social, 

así como un área de Administración y una sala para Electrocardiografía; además de la ampliación de la sala de juntas, la rehabilitación de luminarias interiores y exteriores, 

y labores de pintura en general

y de que Aguascalientes tenga acceso a la 
salud”, sostuvo.

Tere Jiménez destacó algunas de las acciones 
que se han hecho en el estado para fortalecer la 
infraestructura médica, como la rehabilitación 
de Centros de Salud, la generación de ocho 
Clínicas del Seguro Popular Aguascalientes; el 
equipamiento del Centenario Hospital Miguel 
Hidalgo; la creación del Instituto de Atención 
Integral de Enfermedades Renales del Estado, 
entre otras. 

Rubén Galaviz Tristán, secretario de 
Salud del Estado, dijo que con esta unidad 
se garantiza el acceso de la población a 
servicios médicos especializados oportunos, 
de calidad y de forma gratuita; dijo que 
cuenta con instalaciones, equipo y abasto 
de medicamentos para atender a pacientes 
con enfermedades crónicas, como diabetes 
e hipertensión, entre otras.

Comentó que este centro brinda atención a 
los municipios de Cosío, Rincón de Romos, 
San José de Gracia, Pabellón de Arteaga, 
Asientos y Tepezalá, los cuales concentran 
el 30 por ciento de los pacientes con en-

fermedades crónico-degenerativas que se 
tienen registrados en el estado.

Erick Muro Sánchez, presidente muni-
cipal de Rincón de Romos, agradeció a la 
gobernadora Tere Jiménez por las obras 
que hoy se entregaron: “La gobernadora 
siempre tendrá la puerta abierta por ser un 
apoyo incondicional, somos testigos de que 
siempre quiere el progreso para nuestro 
municipio y toda su gente; la felicitamos por 
hacer esta obra tan necesaria, eso reafirma 
su compromiso con la salud de las familias 
de Rincón de Romos”, sostuvo.

A nombre de los beneficiarios, la señora 
María de Jesús Rodríguez agradeció las 
obras realizadas en la Uneme EC: “Gracias a 
la gobernadora Tere Jiménez por preocupar-
se por la salud de los hidrocálidos. Gracias 
al trabajo que ha hecho, yo me he podido 
atender de una manera digna, y sobre todo 
gratuita; hace poco me diagnosticaron con 
diabetes, y gracias a la atención oportuna 
que hay en Rincón de Romos, he podido 
tenerla controlada. Gracias, gobernadora, 
por todo lo que hace por la gente”, destacó.

Dentro de los trabajos de rehabilitación 
que se realizaron en esta unidad médica, des-
taca la creación de dos nuevos consultorios 
para las áreas de Nutrición y Trabajo Social, 
así como un área de Administración y una 
sala para Electrocardiografía; además de la 
ampliación de la sala de juntas, la rehabili-
tación de luminarias interiores y exteriores, 
y labores de pintura en general.

También se reforzaron las medidas de se-
guridad con la instalación de un circuito ce-
rrado de videovigilancia, levantamiento de 
barda perimetral e instalación de concertina.

En el evento también estuvieron presentes 
la diputada Alma Hilda Medina Macías, 
presidenta de la Comisión de Salud Públi-
ca del H. Congreso del Estado; Carolina 
López López, secretaria de Obras Públicas 
del Estado; Manuel Iván Moscoso Rincón, 
director de la Jurisdicción Sanitaria II; 
Leonel Delgadillo García, encargado de 
la Uneme de Enfermedades Crónicas de 
Rincón de Romos; y Adrián Nájera Esparza, 
coordinador de Programas de Salud de la 
Jurisdicción Sanitaria II.
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Las obras entregadas incluyen tres 
aulas didácticas, un nuevo módulo de 
sanitarios, impermeabilización, cambio 
de cancelería y rehabilitación de la red 
sanitaria.

Gobernadora, usted ha roto barreras y 
demostrado que con esfuerzo, prepara-
ción y valentía, todo se puede: Tonantzin 
Ovalle.

Con la firme convicción de que los sueños 
se construyen desde las aulas, la gober-
nadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, 
entregó obras de infraestructura en la Es-
cuela Secundaria Técnica No. 19, ubicada 
en el municipio de Rincón de Romos, en 
beneficio de más de 500 alumnas y alumnos.

Durante su visita, la gobernadora encabe-
zó los Honores a la Bandera y compartió un 

En la Escuela Secundaria Técnica No. 19

Entrega Tere Jiménez Infraestructura Educativa en
Beneficio de más de 500 Alumnos de Rincón de Romos

En el marco del evento se reconoció a nueve estudiantes con los mejores promedios de los tres grados escolares y se realizó una rifa de bicicletas como incentivo al esfuerzo 

académico

emotivo mensaje con las y los estudiantes, 
recordándoles que la educación es el pilar 
más fuerte para transformar vidas y cons-
truir un mejor futuro.

“La vida es de esfuerzo y dedicación; 
luchen por sus sueños, por lo que ustedes 
quieren. Los retos son todos los días y 
son para mejorar y superarnos, y aquí 
vamos a estar con ustedes para ayudarlos, 
acompañarlos y apoyarlos para que sigan 
adelante con sus estudios. No olviden que 
la educación es la herencia más grande que 
le podemos dejar a un ser humano”, les dijo 
la gobernadora.

J. Jesús Lara Ramírez, director del Ins-
tituto de Infraestructura Física Educativa 
del Estado de Aguascalientes, detalló 
que las obras que se entregaron incluyen 
tres aulas didácticas, un nuevo módulo 

de sanitarios, impermeabilización, cam-
bio de cancelería y rehabilitación de la 
red sanitaria; dijo que estas acciones no 
solo mejoran el entorno físico, sino que 
representan espacios más dignos, seguros 
y funcionales para el desarrollo integral 
de la comunidad estudiantil.

El director de la secundaria, Heriberto 
Gutiérrez Borrayo, agradeció a la goberna-
dora por hacer realidad un sueño largamente 
anhelado; aseguró que ahora los estudiantes 
podrán aprender en condiciones óptimas.

Tonantzin Ovalle Torres habló a nombre 
de las y los alumnos y agradeció a la go-
bernadora por las obras realizadas en su 
escuela.

“Gobernadora, usted ha roto barreras y 
demostrado que con esfuerzo, preparación 
y valentía, todo se puede. Muchas gracias 

por estar con nosotros, nos inspira saber que 
usted también comenzó con sueños y ganas 
de cambiar las cosas; usted es ejemplo para 
mujeres que quieren superarse, sabemos 
que ser la primera gobernadora no ha sido 
fácil, pero muchas gracias por abrir camino; 
sabemos que dejará huella en cada rincón de 
nuestro estado, muchas gracias”, mencionó.

En el marco del evento se reconoció a nue-
ve estudiantes con los mejores promedios 
de los tres grados escolares y se realizó una 
rifa de bicicletas como incentivo al esfuerzo 
académico. 

Acompañaron a la gobernadora el diputa-
do Amisadai Castorena Romo; Luis Enrique 
Gutiérrez Reynoso, director general del 
Instituto de Educación de Aguascalientes, y 
Vicente Pérez Almanza, titular del programa 
Guardianes del Agua.



Martes 15 de Julio de 2025 Página 2414 Local

Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Aguascalientes

Antes de que concluya este año, egresa-
rán los nuevos elementos.

Se incorporarán a la Policía Estatal y a 
la Policía Penitenciaria.

Con ello, Aguascalientes se mantendrá 
como uno de los estados más seguros.

Como parte del Plan de Seguridad y Justicia 
“Blindaje Aguascalientes” que impulsa la 
gobernadora Tere Jiménez, actualmente se 
capacitan 181 jóvenes en la Universidad de 
la Policía y Ciencias de la Seguridad (Unpol) 
para sumarse a la Fuerza del Gigante. 

El titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado (SSPE), Antonio Martínez 
Romo, detalló que antes de que concluya este 
año, 141 de ellos se integrarán a las filas de la 
Policía Estatal; mientras que los 40 restantes 
se incorporarán al Grupo de Seguridad y 
Custodia de los Centros Penitenciarios.

“Esto permitirá reforzar el estado de 
fuerza de la entidad y, con ello, mantener a 
Aguascalientes como uno de los estados más 
seguros del país, con corporaciones capaces, 
leales y honorables al servicio y protección 
de la ciudadanía”, destacó.

Martínez Romo señaló que al concluir su 
formación, los nuevos policías contarán con 
los conocimientos y herramientas necesarias 
para integrarse a la corporación estatal y ser 
parte de sus diferentes grupos especializados.

Finalmente, el titular de la SSPE indicó 
que la convocatoria para ser parte de la Fuer-
za del Gigante se encuentra abierta de forma 
permanente; dijo que para más información, 
las y los interesados pueden comunicarse 
al teléfono 449 910 20 55, extensión 6635. Habrá brigada de empleo este martes en San Francisco de los Romo, ¡te esperamos!

Se Capacitan en la Unpol

Más de 180 Nuevos Policías se Incorporarán
Próximamente a la Fuerza del Gigante 

Antonio Martínez Romo señaló que al concluir su formación, los nuevos policías contarán con los conocimientos y herramientas necesarias para integrarse a la corporación 

estatal y ser parte de sus diferentes grupos especializados
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Las inscripciones estarán abiertas del 
14 de julio al 2 de agosto de 2025 en los 

Más de 350 Cursos Prácticos y Actualizados

Abren Inscripciones Para Cursos 
de Capacitación en Aguascalientes

12 planteles del ICTEA distribuidos en 
todo el estado.

Hay cursos de idiomas, informática, 
electrónica, sistemas computacionales, 

mecánica automotriz, electricidad, gas-
tronomía, estilismo, diseño de imagen, 
confección industrial de ropa, entre otros.

Para más informes, las personas inte-
resadas pueden comunicarse al teléfono 
449 978 46 00, enviar un mensaje vía 
WhatsApp al 449 352 91 58 o visitar la 
página oficial de Facebook: facebook.
com/ICTEAgs.

¿Quieres mejorar tus oportunidades de 
empleo, aprender un nuevo idioma o prepa-
rarte en algún oficio? Esta es tu oportunidad, 
desde este 14 de julio y hasta el 2 de agosto, 
el Gobierno del Estado de Aguascalientes, a 
través del Instituto de Capacitación para el 
Trabajo del Estado de Aguascalientes (IC-
TEA), abre su periodo de inscripciones para 
más de 350 cursos prácticos y actualizados 
en áreas con alta demanda laboral. 

Entre la oferta educativa se incluyen cur-
sos de idiomas, informática, electrónica, 
sistemas computacionales, mecánica auto-
motriz, electricidad, gastronomía, estilismo, 
diseño de imagen, confección industrial de 
ropa, entre otros.

Los requisitos para inscribirse son: tener 
15 años o más, presentar copia del acta 
de nacimiento, Clave Única de Registro 
Poblacional (CURP), identificación oficial 
con fotografía y comprobante de domicilio.

Los cursos cuentan con validez oficial, ho-
rarios flexibles, costos accesibles y son im-
partidos por instructores capacitados y con 
experiencia en cada área de especialidad.

Para más informes, las personas interesa-
das pueden comunicarse al teléfono 449 978 
46 00, enviar un mensaje vía WhatsApp al 
449 352 91 58 o visitar la página oficial de 
Facebook: facebook.com/ICTEAgs. 
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Este fin de semana, se llevó a cabo la tercera etapa de la competencia de box de la Copa Aguascalientes en el municipio de Jesús María; ¡felicidades a cada uno de los atletas 
que participaron!
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Con el objetivo de seguir mejorando el 
transporte público en Aguascalientes, la 
gobernadora Tere Jiménez entregó 73 reno-
vaciones de títulos de concesión para taxis y 
combis, con el fin de que los concesionarios 
puedan operar con certeza jurídica.

Las renovaciones de los títulos de conce-
sión fueron entregadas a familiares de per-
sonas que eran titulares, pero que fallecieron 
o enfrentan alguna discapacidad física que 
les impide continuar prestando el servicio. 
Esta acción permite que sus familias con-
serven el sustento y continúen operando de 

Con la Renovación de Títulos de Concesión, Tere Jiménez Asegura                                                  
el Correcto Funcionamiento de Taxis y Combis

manera legal. 
“Siempre estaremos para apoyarlos, para 

trabajar juntos y para que a sus familias 
les vaya bien. A través del Gobierno del 
Estado contamos con diversos programas 
para ustedes, como el Seguro Popular 
Aguascalientes, apoyos para emprendedores 
y becas educativas para sus hijos”, señaló 
la gobernadora.

Ricardo Serrano Rangel, coordinador 
general de Movilidad (CMOV), informó 
que actualmente circulan en Aguascalien-
tes cuatro mil 500 taxis, y 482 combis que 

prestan servicio en las comunidades de 
todo el estado. Señaló que se continúa for-
taleciendo el sistema de transporte público 
con mejoras, como internet gratuito en los 
camiones, pago electrónico y programas de 
capacitación para la profesionalización del 
servicio que brindan los operadores.

“El servicio de transporte es la primera 
cara que ve un turista; por eso, es importante 
que los operadores sigan preparándose para 
ofrecer la mejor atención. La gobernadora 
ha impulsado la movilidad de Aguascalien-
tes y de la región a través de inversión en 

infraestructura que permite que las personas, 
los bienes y las mercancías lleguen de forma 
más eficiente a su destino”, destacó.

Finalmente, en representación de las y los 
beneficiarios, Sergio Mario Barrena Segura 
agradeció a la gobernadora Tere Jiménez por 
el respaldo brindado. 

“Para nosotros, la concesión representa 
la confianza del Gobierno. Contamos con 
un estado seguro y con la infraestructura 
necesaria para desempeñar nuestro trabajo 
y llevar el sustento a nuestros hogares”, 
expresó.

El wushu de Aguascalientes sigue crecien-
do y muestra de ello es que tres atletas fue-
ron convocados para representar a México 
en un evento internacional en Hong Kong.

Felicitamos a Santiago Trinidad Díaz, 

Azul Julieth Flores y Alonso Pimentel por 
este logro, quienes pertenecen a la escuela 
Jin Long Wushu Kung Fu y la selección 
estatal. 

¡Orgullo aguascalentense!
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Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
respaldó al gremio de actores de doblaje 
que exige regular el uso de Inteligencia 
Artificial (IA) en la industria del entreteni-
miento, luego de que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) usara una voz generada por 
IA similar a la del fallecido actor José Lavat 
en un video institucional que agradecía la 
participación ciudadana en una jornada 
electoral.

“Tienen razón”, dijo la presidenta durante 
su conferencia de prensa matutina. “Se han 
utilizado voces incluso de personas que 
ya fallecieron para el doblaje. Eso no es 
correcto”.

Sheinbaum anunció que su gobierno se 
reunirá con actores y locutores a través 
de la Secretaría de Cultura y la Consejería 
Jurídica para atender su petición: establecer 
un marco legal que proteja el uso de la voz 
como herramienta de trabajo. 

“Hay que proteger su voz, su identidad y 
su profesión”, añadió.

El caso generó polémica cuando la viuda 
de Lavat, Gisela Casillas, denunció que el 
INE replicó sin autorización de familiares 
o beneficiarios de sus derechos autorales la 

Respalda a Actores de Doblaje
voz del actor, conocido por ser el narrador 
de la serie animada Dragon Ball Z y por ser 
también la voz en español del actor Morgan 
Freeman.

El INE respondió a una nota publicada por 
El Universal que la voz fue “100% sinteti-
zada”, y que no usó grabaciones registradas.

El instituto justificó la decisión por un 
recorte presupuestal de 40% y afirmó que 
actuó conforme al marco legal actual.

Sin embargo, Casillas considera que esta 
respuesta minimiza la gravedad del asunto. 
“Me hace ver que no tienen conciencia de 
lo que dicen. Usar IA para copiar o clonar es 
un delito, y si no lo es, debe serlo”, señaló.

Alejandro Cuétara, secretario del Exte-
rior de la Asociación Nacional de Actores 
(ANDA), coincidió:

“Es una simulación. Querían que sonara 
como Lavat para que conectara emocional-
mente. Y eso es jugarle sucio a la memoria 
de alguien que ya no puede defenderse”.

Por ahora, el gremio exige que el uso de 
la voz sea reconocido como un derecho que 
debe respetarse, incluso ante la tecnología. 

“Si no hay ley que lo impida, hay que 
crearla. Le están haciendo trampa a la fa-
milia de Lavat”, sentenció Cuétara.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Tras reportarse la fuga de Zhi Dong 
Zhang “El Brother Wang”, ciudadano chino 
vinculado al Cártel de Sinaloa y al Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo señaló al 
juez que le dio prisión domiciliaria.

En su conferencia mañanera de este lunes 
14 de julio en Palacio Nacional, Sheinbaum 
Pardo señaló que “se está en la búsqueda” 
y que las autoridades de Seguridad darán 
información.

“El juez, sin ningún argumento, porque la 

Sheinbaum Señala a Juez
por Fuga del “Brother Wang”

Fiscalía estuvo peleando y dando todos los 
argumentos, sin ningún argumento de por 
medio, le da prisión domiciliaria.

“No debería de haber tenido esa resolución 
por parte de un juez, pues nosotros hemos 
estado insistiendo en la corrupción del Po-
der Judicial. Cómo es posible, inclusive se 
estuvo buscando por parte de la Fiscalía al 
Consejo de la Judicatura por la importancia 
de que esta persona estuviera detenida y el 
juez le da esta liberación.

“Pero el Gabinete de Seguridad lo va a 
informar con más detalle”, señaló.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció que su gobierno denunciará por 
difamación a Jeffrey Lichtman, abogado de 
Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín “El Chapo” 
Guzmán, detenido en Estados Unidos, y 
afirmó que no dialoga con abogados de un 
narcotraficante.

Esto, luego de que el defensor de Ovidio 
declaró el pasado viernes que la manda-
taria federal actúa más como “el brazo de 
relaciones públicas de una organización 
narcotraficante [que] como la líder honesta 
que merece el pueblo mexicano”.

En su conferencia mañanera, Sheinbaum 
Pardo detalló que la Consejería Jurídica del 
Poder Ejecutivo Federal ya trabaja para la 
presentación de la denuncia.

“Primero, no voy a establecer diálogo con 
un abogado de un narcotraficante; número 
dos, vamos a presentar una demanda por 
difamación aquí en México, porque no se 
puede dejar pasar [eso], a través de la Con-
sejería Jurídica”, insistió.

Con relación al caso del exsecretario de la 
Defensa Nacional, general Salvador Cien-
fuegos, quien fue detenido en California en 
2020 acusado por la DEA de presuntos vín-
culos con el narcotráfico y después enviado 
a México, donde no se le encontró delito, la 
presidenta señaló que debe ser aclarado por 
la Fiscalía General de la República (FGR); 
agregó que es evidente que el alto militar 
era inocente.

“En relación a lo que dijo sobre el caso 
Cienfuegos y otros temas, es importante 

Gobierno de México Demandará por 
Difamación al Abogado de Ovidio

Ciudad de México.- Claudia Sheinbaum 
(Foto: Moisés Pablo/Cuartoscuro)
que la fiscalía aclare todo este tema, porque 
fueron muchas semanas. Desde el sábado 
estaba revisando el caso Cienfuegos, lo que 
se dijo aquí en la mañanera, con el entonces 
presidente López Obrador y entonces tiene 
que aclararse todo ese tema, porque es muy 
claro que había inocencia.

“Es muy importante que se describa 
claramente cómo fue todo el caso, desde 
su detención hasta su liberación, y cómo la 
Fiscalía General de la República participó 
en este tema, entonces, todo eso tiene que 
aclararse”, consideró.

Seguirá Bajando Homicidio Doloso

En Palacio Nacional, Sheinbaum Pardo 

reiteró que su gobierno no establece rela-
ciones de complicidad con nadie y añadió 
que hay avances en cuanto a la reducción 
de la violencia y los homicidios dolosos en 
nuestro país.

“Nosotros hacemos nuestro trabajo. No 
sólo es lo que decimos, sino los resultados. 
No establecemos relación de contubernio 
con nadie. El otro día mostramos los resul-
tados anuales de los distintos sexenios de la 
reducción de homicidios, para presentarlos 
nuevamente, pues para que se vea que no 
es un asunto solamente de decir que no 
establecemos relaciones de contubernio; 
que estamos trabajando para pacificar el 
país y para que no haya violencia, que haya 
tranquilidad, que haya paz”, reiteró.

La jefa del Ejecutivo federal calificó 
como “de primera” el trabajo que realiza 
el gabinete de seguridad y subrayó que el 
delito de homicidio doloso ha disminuido “y 
va a seguir bajando” gracias a la estrategia 
de seguridad.

“Vean ustedes las tendencias: nosotros 
estamos en este momento –y va a bajar– en 
un promedio de 70.5 en el año, y tuvimos 
los primeros meses que fueron más com-
plejos, y ahora hay una reducción, y va a 
seguir bajando, porque es una estrategia de 
seguridad de cuatro ejes, desde la atención 
a las causas hasta la coordinación, pasando 
por el fortalecimiento en la inteligencia y 
la investigación y a la Guardia Nacional, y 
todo ello nos ayuda mucho para disminuir. 
Es el semestre más bajo desde 2017 en ho-
micidio doloso, es decir, hay resultados y va 
a haber más resultados”, prometió.

La mandataria federal afirmó que su 
gobierno trabaja todos los días por la paz y 
seguridad de la población mexicana.

“Trabajamos todos los días por la paz 
y la seguridad de los mexicanos”, indicó 
Sheinbaum.

AMLO se Retractó de Denuncia

En febrero de 2023, el entonces presidente 
Andrés Manuel López Obrador también 

anunció una demanda por daño moral contra 
César de Castro, abogado de Genaro García 
Luna, exsecretario de Seguridad Pública en 
el sexenio de Felipe Calderón, pero al final 
ya no presentó ninguna querella.

En ese entonces, el expresidente aprove-
chó la conferencia mañanera para declarar 
que demandaría por daño moral a De Castro, 
ya que el objetivo del litigante, sostuvo, era 
intentar ligarlo al crimen organizado y el 
narcotráfico.

“Con propósitos políticos y de manera 
tendenciosa quiso involucrarme en el caso 
de García Luna y va a tener que aclararlo y 
vamos a pedir reparación del daño, porque 
no es Andrés Manuel, o sólo Andrés Ma-
nuel, es el presidente de México y no puede 
cualquiera, y menos un extranjero, poner en 
tela de juicio la integridad, honestidad del 
presidente de México”, recalcó.

“Involucrarnos a nosotros para cuando 
menos lograr lo que siempre ha deseado 
la mafia del poder, el que se acepte de que 
todos somos iguales y no, no somos iguales, 
nosotros no somos corruptos, no establece-
mos relaciones de complicidad con nadie y 
eso es lo que él tiene que aclarar”, afirmó.

López Obrador también rechazó los di-
chos del abogado De Castro, quien comentó 
a una persona que lo visitó en Nueva York 
que no le permitía la entrada a México: 
“Miente, imagínense un abogado que dice 
que yo no le permito que pise suelo mexi-
cano. ¿Qué problemas tiene? Está peor que 
los abogados huizacheros, pero sí lo voy a 
denunciar”, reiteró el entonces mandatario 
federal.

En ese momento, el expresidente comentó 
que de ganar la demanda, el dinero recibido 
sería destinado a “víctimas, a huérfanos, 
hijos de padres que perdieron la vida en la 
guerra contra el narcotráfico”.

No obstante, en mayo de ese mismo año, 
López Obrador descartó demandar a De 
Castro, porque las leyes de Estados Unidos 
protegen la labor profesional del abogado.

“Resulta que hice una consulta con abo-
gados y está muy protegido el abogado de 
García Luna por las leyes, cosa de impuni-
dad y no se puede, no procede una denuncia 
en contra de él, hay tesis, jurisprudencia en 
las leyes de Estados Unidos que protegen 
a los abogados, no se les puede acusar por 
difamación y daño moral”, expuso.
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Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo se reunió este lunes en Palacio Na-
cional con Lorenzo Simonelli, presidente y 
director ejecutivo de Baker Hughes, empre-
sa estadounidense con diversos proyectos 
de inversión en México y Estados Unidos.

En sus redes sociales, la mandataria fede-
ral aseguró que estos proyectos dan muestra 
que hay confianza en nuestro país.

“Recibimos en Palacio Nacional a Loren-
zo Simonelli, presidente y director ejecutivo 
de Baker Hughes, empresa estadounidense 

Sheinbaum se Reúne con 
el CEO de Baker Hughes

con diversos proyectos de inversión en 
México y Estados Unidos. Hay confianza 
en nuestro país”.

Destaca que en enero de 2022, Baker Hu-
ghes fue señalada de presunto conflicto de 
intereses cuando se le acusó de ser propie-
taria de la casa en Houston, Texas, en donde 
vivía José Ramón López Beltrán, hijo del 
entonces presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y su esposa, Carolyn Adams. 

Tanto la empresa, como el hijo del ex-
mandatario y su esposa, negaron el presunto 
conflicto de intereses.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
afirmó que en las investigaciones por robo 
de combustible, su gobierno no protegerá a 
nadie y que las investigaciones se realizan 
“a todos los niveles”.

En la conferencia mañanera, Sheinbaum 
Pardo evitó mencionar si se investiga a 
servidores públicos, al argumentar de que 
mientras se realizan las pesquisas no se 
puede dar información: “Es difícil de infor-
mar, o más bien, no es difícil, no se puede 
informar cuando hay una investigación en 
proceso, pero que sepan que no vamos a pro-
teger a nadie, eso sí, o sea, la investigación 
es a todos los niveles”, dijo.

–¿Por qué hasta ahora sólo han caído, 
digamos, particulares?– se le preguntó en 
el Salón Tesorería.

–Ustedes saben que para poder detener a una 
persona, a veces se cree que detener a una per-
sona es muy sencillo, un presunto delincuente, 
obviamente, para eso tiene que haber una 
carpeta de investigación con pruebas, tener 
todos los elementos de prueba para poder tener 
una carpeta de investigación y entregarla a un 
juez, esperando que un juez actúe conforme a 
derecho, [eso] lleva su tiempo.

“Entonces, las incautaciones que se han 
estado haciendo dan información y se sigue 
procesando esa información para poder 
tener todas las pruebas, para que haya las 
detenciones de los presuntos responsables”, 
respondió la presidenta.

–Entonces, ¿si se puede decir que existen 
funcionarios involucrados?– se le insistió. 

–Hasta que no salga la investigación no 

Investigación de Huachicol se 
Realiza “a Todos los Niveles”

podríamos dar más información– contestó.
Recientemente, la mandataria federal ase-

guró que su gobierno no protegerá a ningún 
servidor público involucrado en el robo de 
combustible y que se busca erradicar por 
completo este delito.

“Hasta donde tope, hasta donde den las 
investigaciones. Nosotros no vamos a 
proteger a nadie, si hay servidores públi-
cos involucrados, se tienen que tener las 
pruebas, si hay otras personas, empresa-
rios ...”, dijo.

El gabinete de seguridad informó que del 11 
al 13 de julio autoridades localizaron 29 tomas 
clandestinas en seis entidades: 11 en Hidalgo, 
ocho en Querétaro, tres en Guanajuato, cinco 
en Jalisco y una en el Estado de México y otra 
en Coahuila. También destacó que con el apo-
yo de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana se investiga a las firmas involucra-
das en el hallazgo de 129 carrotanques de tren 
cargados con más de 15 millones de litros de 
combustibles en Coahuila, y advirtió que los 
dueños de las gasolinerías deben cumplir la 
ley y contar con los permisos en regla cuando 
importen el energético.

Este lunes, El Universal destacó que 
Tabasco es uno de los principales centros 
operativos del país de robo, venta y dis-
tribución de combustible; este año, las 
autoridades han decomisado más de 16.8 
millones de litros de huachicol en varios 
operativos registrados en los municipios 
de Cárdenas, Comalcalco, Cunduacán y 
Centro, donde está Villahermosa, la capital 
estatal, asentados en la ruta que sale del 
complejo petroquímico Cactus en Chiapas.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo reconoció a deportistas que en los 
últimos días han ganado “premios muy 
importantes”, poniendo en alto el nombre 
de México.

En su conferencia mañanera de este lunes 
14 de julio en Palacio Nacional, Sheinbaum 
Pardo pidió que se proyectara un video para 
reconocer a deportistas, y destacó el nombre 
del ciclista Isaac del Toro.

En el video se observaron nombres e imá-
genes de los triunfos de Isaac del Toro, en el 

Reconoce CSP a Deportistas
Tour de Austria; Kenia Lechuga, por su oro 
en la final A de Lightweight Women´s Single 
Sculls en la Copa del Mundo de Remo en 
Lucerna; y Matías Grande, campeón indivi-
dual en la Copa del Mundo de Tiro con Arco.

También Alegna González, campeona del 
Dublin Race Walking Challenge; Abraham 
Ánce, tercer lugar del Livgolf League; y Pa-
tricio “Pato” O´Ward, ganador de la primera 
carrera del Grand Prix of Iowa.

Al final del video, la mandataria federal 
les brindó aplausos en reconocimiento a sus 
triunfos deportivos.

Julio 14, Ciudad de México (El Uni-
versal).- En reunión con la Comisión del 
Trabajo y Previsión Social de la Cámara 
de Diputados, Iván Escalante, titular de la 
Profeco, pidió a los diputados de Morena no 
interferir con su labor de revisar y sancionar 
gasolinerías u hoteles con irregularidades.

Dijo que en varios casos le han llamado 
diputados para interceder por dueños de 
gasolinerías, pero si tener los antecedentes 
de las faltas que cometieron.

“Lo que hacían algunos proveedores era como 
utilizar a los diputados como para enlazarnos, 
entonces yo les pedía a los diputados que si no 
tenían la información de ambos lados, entonces 
no nos hicieran el favor de intervenir”, dijo el 
procurador federal.

Sin embargo, dijo que tiene la anuencia 
de la presidenta Claudia Sheinbaum para 
clausurar las gasolinerías con irregularida-
des, sin importar si legisladores de Morena 
le piden intervenir.

“La presidenta nunca me ha dicho, no vayas, 
no hagas, no. Entonces, diputado Lobo, pode-
mos ayudar mucho no interviniendo cuando 
no conocemos bien el caso. Cuando es una 
injusticia, de inmediato le entro. Por eso pido 
los antecedentes a la institución”, explicó.

Detalló que una de las principales irre-
gularidades que la Profeco ha encontrado 
es que no vendan litros completos, y por 

Pide Profeco a Diputados de Morena 
no Interceder por Gasolinerías Rateras

Ciudad de México.- Iván Escalante, en reunión con la Comisión del Trabajo y Previsión 
Social (Foto: El Universal)
ello han inmovilizado 250 mangueras, no 
máquinas, mediante un operativo interins-
titucional aplicado en 18 estados, con el que 
han verificado 107 estaciones.

Dijo que una diputada de Morena le pidió 
revisar un caso, porque los empleados de la 
Profeco habían abusado. Pero al checar el 
expediente, estaba documentada la visita y 
las anomalías.

“Me buscó hace poco una diputada, que 
ayudarle a una gasolinería, que no sé qué (…) 
¡perdón no! Entonces, le pedí a Andrea, a ver, 
por favor, muéstrame el acta de verificación. 
Porque la compañera de la gasolinería dijo: 
‘no, un abuso y no me notificaron y llegaron 
de sorpresa, casi, casi con pasamontañas y 
me verificaron, y yo soy honesta y no doy’, 

recibió la llamada de cuatro morenistas de 
alto nivel sin mencionar nombres, que le 
solicitaron no clausurarlo a pesar de que 
tenía cucarachas y precios a sobrecosto.

“En el transcurso de que estábamos 
imponiendo los sellos, hasta media hora 
después me hablaron cuatro compañeros 
del movimiento, pero cada vez eran de más 
nivel, ¿no?, y entonces mi intuición fue: se 
va a enterar la presidenta, y le llamé, y le 
dije, oiga presidenta, estamos aquí. Y me 
dijo: ¿por qué? Por esto, esto y esto. Me 
dijo: Iván, dale, es tu chamba”, dijo.

Detalló que el hotel fifi se suspendió seis 
días, y luego se firmó un convenio para pa-
gar la multa, y se retiraron los sellos.

Asimismo, Iván Escalante afirmó que en 
su gestión busca construir “una nueva Pro-
feco” enfocada en la prevención, la infor-
mación y la equidad, destacando que “una 
relación de consumo es, por naturaleza, una 
relación de poder”, y que su tarea es “acortar 
esa brecha de desigualdad”.

Anunció la reactivación de la Revista del 

Consumidor en formato impreso y gratuito, 
el relanzamiento del programa Quién es 
quién en los precios, con más de 15 millones 
de precios recabados en 2024, y el fortale-
cimiento de los operativos para verificar 
precios justos de los productos.

no sé qué, pa, pa, pa. No puede ser. ¿A ver el 
acta de verificación?, y entonces le escribí a la 
diputada: pregúntale a la compañera cómo se 
llama la encargada de su gasolinera, Guadalu-
pe Morales, homónima, y le sacó una foto al 
acta de verificación (...) Mira, sí la recibieron, 
Guadalupe Morales, a tal hora, y aquí está la 
fotografía de cuando la recibió”, contó.

También se refirió al caso de un hotel 
de alta gama, al que llamó fifi, por el que 
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Julio 14, Ciudad Juárez, Chihuahua (El 
Universal).- Las familias que se están 
viendo involucradas por lo ocurrido en el 
crematorio Plenitud, donde fueron encon-
trados 386 cuerpos sin cremar en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, comenzaron a interponer 
denuncias por presunto fraude en contra de 
las funerarias involucradas en este caso.

De acuerdo con lo que se dio a conocer, 
serían las primeras seis familias que durante 
la semana pasada recibieron cuerpos de sus 
familiares, quienes ya habrían comenzado 
a denunciar a las funerarias implicadas y 
donde ellos solicitaron los servicios fúne-
bres de sus difuntos.

El fiscal general del estado, César Jáuregui 
Moreno, confirmó que sí se han empezado a 
recibir denuncias, sin embargo, no estable-
ció cuántas ni contra quienes y aseguró que 
se buscará dar certeza a las familias.

En entrevista con El Universal, varias 
familias comentaron que van a denunciar 
por fraude a las funerarias, ya que, aunque, 
la fiscalía lleve a cabo una investigación, 

Denuncian a Funerarias por el
Fraude de Crematorio en Juárez

consideran que existe fraude y dolo por parte 
de las funerarias y deben ser sancionadas.

“Queremos denunciar, ya estamos buscan-
do abogados y vamos a irnos hasta las últi-
mas consecuencias. Nos entregaron tierra, 
carbón, todo menos las cenizas de nuestros 
familiares”, expresó un familiar afectado.

Alistan Marcha

Además, el próximo sábado 19 de julio, 
ciudadanos y familias que buscan respuesta, 
realizarán una manifestación a las 9:00 de 
la mañana en la funeraria Latinoamericana, 
una de las señaladas por solicitar los servi-
cios del crematorio Plenitud.

La protesta lleva por nombre “Por la digni-
dad: 386 personas esperan justicia” y busca 
que las familias y la comunidad alcen la voz 
por este caso y se logre la justicia para las 
familias de las víctimas.

Hasta este lunes sólo se habían entregado 
seis de los 386 cuerpos localizados en el 
crematorio.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Desde este lunes, el jitomate fresco 
mexicano que es exportado a Estados Uni-
dos debe pagar una cuota compensatoria 
de 17.09% 

El Departamento de Comercio de Es-
tados Unidos anunció en abril su retirada 
del Acuerdo de Suspensión de 2019 sobre 
Tomates Frescos de México. Como parte del 
mismo, México tenía que vender sus toma-
tes a un precio mínimo y cumplir con otras 
reglas. El convenio fue objeto de revisiones 
periódicas, pero ambas partes siempre llega-
ban a un acuerdo que evitaba los aranceles. 
En esta ocasión, el pacto expiró el primer 
minuto de este lunes sin prórroga.

“La anulación del Acuerdo de suspensión 
de 2019 ya se ha formalizado, lo que per-
mite la imposición del arancel… A partir de 
hoy, los envíos de tomate mexicano están 
sujetos al nuevo impuesto. Las empresas 
deben ajustar sus precios y logística, aunque 
aún está pendiente la publicación oficial”, 
explicó a El Universal una fuente del De-
partamento de Comercio estadounidense.

Por su parte, el gobierno de México 
calificó como injusta la medida. En un 
comunicado conjunto, las secretarías de 
Economía y Agricultura señalaron que esta 
decisión perjudica tanto a los productores 
mexicanos como a la cadena agroalimenta-
ria estadounidense.

“La posición que ha ganado el tomate 
fresco mexicano en el mercado de EE. UU. 
es resultado de su calidad, no de prácticas 
desleales”, advirtieron las dependencias, 
tras asegurar que las propuestas hechas por 
los tomateros nacionales durante 90 días de 

Negociación Fracasó por “Razones Políticas”

Impone EU Cuota al Jitomate Mexicano
negociación fueron ignoradas por “razones 
políticas”.

Agregaron que dos de cada tres tomates 
que se consumen en ese país son cultivados 
en territorio nacional y la sustitución del 
producto mexicano “es inviable”.

“El gobierno sabrá encontrar la solución, 
como en ocasiones anteriores, y la razón 
prevalecerá”, concluyeron las dependencias.

Todos Perdemos

El mercado de consumo de tomate fresco 
en Estados Unidos asciende a 6 mil 500 
millones de libras, de las cuales 4 mil 300 
millones son abastecidas por mexicanos, por 
lo que no hay en corto, ni a mediano plazo, 
países en el mundo que lo reemplacen, ex-
pusieron los organismos agrícolas del país.

La Asociación Mexicana de Horticultura 
Protegida, la Confederación de Asocia-
ciones Agrícolas del Estado de Sinaloa, la 
Asociación de Productores de Hortalizas del 
Yaqui-Mayo, el Consejo Agrícola de Baja 
California y el Sistema Producto Tomate 
Nacional, indicaron que buscarán un meca-
nismo que permita normalizar la situación.

Agregaron que la imposición de la cuota 
compensatoria de 17.09%, por parte de 
Estados Unidos, afectará al cultivo de to-
mate rojo en Sinaloa que emplea a 50 mil 
personas.

En Michoacán, el productor Fernando Ba-
rajas Cruz, consideró como un fracaso de la 
política exterior y comercial del gobierno de 
México el que el gobierno de Donald Trump 
cumpliera con la amenaza de imponer un 
arancel al jitomate.

Señaló que con este nuevo impuesto, 
todos pierden: productores, exportadores, 
trabajadores y principalmente el consumidor 
mexicano y el estadounidense.

“Nos vamos a tener que ver, en algún mo-
mento, en la necesidad de dejar el producto 
para el mercado nacional y eso originará 
escasez en Estados Unidos, lo que hará 
que aumente el costo. Y nosotros, como 
productores, tendremos que incrementar el 
precio al mercado nacional, por los costos 
de producción”, expuso.

“La otra cosa que va a pasar, es que ante 
la saturación de producto en el mercado 

mexicano, vamos a tener que vendérselo a 
los coyotes (intermediarios), para que sean 
ellos los que se peleen por un mejor precio, 
porque de otra manera, no vamos a recu-
perar ni el costo de producción”, advirtió 
el productor.

Criticó a los gobiernos de ambos países 
por no lograr un acuerdo. “¿Por qué ningún 
gobierno hizo algo por defender al campo?”.

Ramiro Silvestre Moreno, representante 
de los jitomateros de Morelos, advirtió que 
la cuota compensatoria afectará la produc-
ción local, porque en automático la produc-
ción de Sinaloa “atascará” el mercado local 
y el precio del jitomate caería drásticamente.

Hizo un llamado a los gobiernos de am-
bos países para que lleguen a un acuerdo 
“y también para que los impuestos no nos 
afecten, porque todo lo que compramos de 
semillas vienen de exportación”.

Julio 14, Villahermosa, Tabasco (El Uni-
versal).- Al señalar que se está llevando a 
cabo la investigación pertinente, que derivo 
en la orden de aprehensión contra el exse-
cretario de seguridad del sexenio anterior, 
Hernán Bermúdez Requema, el gobernador 
de Tabasco, Javier May, advirtió que no 
habrá impunidad para nadie.

Sin abundar en detalles, señaló que el 
gobierno del Estado, se queda con lo dicho 
por el comandante de la 30 Zona Militar, 
Miguel Ángel Martínez López, de que el 
exfuncionario es uno de los líderes del 
Grupo criminal La Barredora y se busca para 
que rinda cuentas ante la justicia.

“La noticia del fin de semana, nos que-
damos con la información que la entrevista 
que le dio el general López, ahí vamos, está 
llevando a cabo una investigación y este 
serán las fiscalías que eh ¿no? Que los trate 
que, son presuntos, ¿no? Y vamos a estar 
dándole seguimiento, pero eso es lo que 

No Habrá Impunidad Para
Bermúdez Requema: May

podemos informarles”, apuntó.
Asimismo, indicó que, serán las fiscalías 

federal y estatal las que más delante de a 
conocer los pormenores de este caso y los 
avances que se vayan teniendo.

“La Fiscalía tendrá que hacer su trabajo, 
tanto la general de la República, como del 
Estado y quienes estén involucrados lo que 
hemos dicho nosotros es cero impunidad y 
si alguien tiene información les pedimos que 
usen el 089 que, es confidencial, si hay algún 
indicio, si hay alguna denuncia que es anóni-
mo, entonces ahí podemos usar ese número.

“Van a ser las fiscalías que están llevando 
a cabo, que están haciendo su trabajo y ellos 
son los que van a ir informando de todo este 
proceso”, refirió brevemente.

Cabe recordar que, de acuerdo con la 30 
Zona Militar, tras la orden de aprensión en 
su contra, emitida el 14 de febrero de este 
año, Bermúdez Requena se fue de Mérida a 
Panamá y posteriormente a Brasil.

Javier May (Foto: Archivo/Moisés Pablo/Cuartoscuro)
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Se Prepara el Gobierno de la CDMX 
Para Nueva Marcha 

Contra la Gentrificación

NOS PLATICAN que una vez que se 
convocó en redes sociales a una nueva movili-
zación contra la gentrificación para el próximo 
domingo en la zona de Fuentes Brotantes, en la 
alcaldía Tlalpan, más allá de si se tienen detec-
tados o no a los organizadores, en la Secretaría 
de Gobierno que lidera César Cravioto, nos 
cuentan, se están preparando para que no se 
repita la violencia que se registró en la primera 
marcha ocurrida en la colonia Condesa, Juárez 
y Roma, en la alcaldía Cuauhtémoc. Aseguran 
que no dejarán pasar un solo detalle y todos 
los subsecretarios, Fadlala Akabani, Juan 
José García Ochoa y Adolfo Llubere, están 
trabajando de cerca para evitar que se vivan 
momentos violentos.

Cocinan Publicación de Declaratoria 
Patrimonial Para 12 Árboles

EN LA SECRETARÍA del Medio Am-
biente capitalina, que preside Julia Álvarez 
Icaza, se está cocinando la declaratoria de 
12 árboles como Patrimonio Natural de la 
Ciudad de México y a más tardar en tres 
semanas tendría que estar publicado en la 

Gaceta Oficial. Nos comentan que se trata de 
oficializar lo declarado por la jefa de Gobier-
no, Clara Brugada, de brindar protección a 
dichos ejemplares que no sólo enriquecen el 
paisaje, sino que dan otros beneficios. Esto 
surge luego de que los vecinos de la alcaldía 
Benito Juárez están exigiendo que se publi-
que la declaratoria del laurel Laureano; por lo 
pronto, mantienen sus reservas y consideran 
que tres semanas es mucho tiempo y temen 
que les incumplan la promesa.

Sigue la Limpia en Tlalnepantla

NOS ASEVERAN que en Tlalnepantla 
sigue la limpia con respecto a la administra-
ción anterior. Ayer el edil morenista Raciel 
Pérez Cruz reveló que 215 exfuncionarios de 
la gestión pasada rindieron declaración por 
presuntos actos de corrupción que dejaron 
un daño al erario de más de 400 millones de 
pesos. Don Raciel afirmó que hay de todo: 
tarjetas con firmas falsas, luminarias que na-
die vio y obras que sólo existieron en el papel. 
Desde el gobierno municipal advierten que 
no se quedarán de brazos cruzados: buscan 
sanciones, inhabilitaciones y que los impli-
cados regresen lo que se llevaron. Mientras 
tanto, la Contraloría sigue sumando pruebas 
y sospechosos. (El Universal)

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La Comisión Nacional del Agua (Co-
nagua) anunció que el ingreso de humedad 
del océano Pacífico y golfo de México, así 
como el desplazamiento de la onda tropi-
cal número 11 sobre el occidente del país, 
propiciarán lluvias en el centro de México.

Asimismo, pronosticó que el paso de la 
onda tropical número 12 sobre el sureste 
del territorio mexicano, en interacción con 
un canal de baja presión en el suroeste del 
Golfo de México, originará lluvias puntua-
les muy fuertes en algunos estados de la 
República.

Pronóstico de Lluvias Para 
Este Martes 15 de Julio de 2025

• Lluvias puntuales intensas: Guerrero 
(sureste) y Oaxaca (oeste).

• Lluvias fuertes: Durango, Sinaloa, 
Colima, Nuevo León, San Luis Potosí, 
Zacatecas, Aguascalientes, Querétaro, Hi-
dalgo, Puebla, Tlaxcala, Morelos, Chiapas, 
Yucatán y Quintana Roo.

• Lluvias muy fuertes: Sonora, Chihuahua, 
Coahuila, Jalisco, Michoacán, Guanajuato, 

Se Prevén hoy Lluvias Fuertes
Estado de México y Ciudad de México.

• Intervalos de chubascos: Nayarit, Ta-
maulipas, Veracruz y Campeche.

• Lluvias aisladas: Baja California Sur y 
Tabasco.

De acuerdo con Conagua, se prevé viento 
con rachas de 50 a 70 km/h en el golfo de 
California, Baja California, Sonora, Coahui-
la, Nuevo León y Tamaulipas.

Mientras que en estados como Chihuahua, 
Durango, Estado de México, Ciudad de 
México, Zacatecas, San Luis Potosí, Puebla, 
Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Campeche, Yu-
catán y Quintana Roo se pronostican vientos 
con rachas de 40 a 60 km/h.

Las precipitaciones previstas, alertó, 
podrían estar acompañadas con descargas 
eléctricas y posible caída de granizo. 

Además, advirtió que se podrían generar 
encharcamientos, deslaves e inundaciones 
en zonas bajas de los estados afectados.

Finalmente, recomendó a la población 
atender los avisos del Servicio Meteoroló-
gico Nacional (SMN) y de Protección Civil 
ante un posible derribamiento de árboles y 
anuncios publicitarios debido a las condi-
ciones climatológicas.

Julio 14, Ciudad de México (El Universal).- 
“Despejado de aguacates”, se ha convertido en 
la última semana en una clave común, de aler-
ta, de sobrevivencia en redes sociales como 
Facebook y X, pero también en WhatsApp 
entre trabajadores agrícolas en Estados Unidos 
y sus familias para saber si pueden o no salir 
a los campos y granjas, e incluso para llevar a 
sus hijos a las escuelas o ir a comprar comida, 
después de la redada masiva del pasado 10 
de julio efectuada en Oxnard, California, por 
militares y agentes del Servicio de Control de 
Inmigración y Aduanas (ICE), cuyo uniforme 
es del mismo color que esa fruta.

La frase se escucha en el Valle de San Joa-
quín, California, donde decenas de miles de 
mexicanos forman parte del ejército de jor-
naleros que siembran, cultivan y cosechan 
millones de toneladas de productos agrícolas 
que alimentan prácticamente a todo Estados 
Unidos y que hoy están bajo acecho, ante 
las deportaciones masivas ordenadas por el 
presidente Donald Trump.

“Las estrategias para sobrevivir, para 
no ser detenidos, no sólo los migrantes 
sin papeles, sino incluso quienes estamos 
legalmente, en un proceso de asilo político 
o quienes nacimos acá, pero por nuestro 
color de piel o por hablar español o por el 
lugar donde trabajas estás expuestos a las 
redadas, son diversas, porque hay un clima 
de terror que nunca se había vivido”, afirmó 
a El Universal la activista Patty Chávez.

Explicó que los mexicanos y latinos “vi-
vimos ahora cuidándonos las espaldas y 
usamos las redes con mensajes ocultos como 
hay aguacates –agentes del ICE– en tal lugar, 

“En los Campos Agrícolas de EU Sólo
se Siembra el Terror”, Alerta Activista

autopista o plaza, o hay mucho hielo –ice– en 
tal sitio o está muy dura la migraña –la mi-
gra–, son estrategias para no ser detenidos”.

Detalló que lo ocurrido en Oxnard el 10 de 
julio fue un episodio de terror en el que se 
calcula que hubo alrededor de 800 personas 
detenidas en los campos agrícolas del sur 
californiano, mientras que otras se tuvieron 
que enterrar entre los surcos de labranza o 
meterse a tambos durante 10 o 12 horas hasta 
que activistas y familiares los convencieron de 
que ya no había agentes migratorios en la zona.

Otros activistas y líderes de trabajadores 
agrícolas en Oxnard recuerdan que durante 
la pandemia de COVID-19 los jornaleros fue-
ron catalogados por el gobierno de Estados 
Unidos como esenciales, porque eran parte 
de la cadena de producción de alimentos que 
nunca pararon a pesar del riesgo de contagios, 
laborando sin protección y sin seguro médico. 
Pero nunca se detuvo la producción de fresas, 
aguacate y apio, entre otros cultivos.

La presencia de agentes federales de in-
migración desde hace varias semanas, sin 
embargo, ha generado ahora preocupación 
y temor entre la comunidad migrante de 
Oxnard y sus alrededores.

El color verde de los uniformes de los 
agentes del ICE es el motivo de los mensajes 
de alerta en redes, aludiendo a su presencia. 
“Despejado de aguacates” es la frase que les 
da tranquilidad momentánea, con el temor 
a que sus llamadas y comunicaciones estén 
siendo espiadas.

Oxnard, en el condado de Ventura, es el co-
razón agrícola del estado. Se encuentra a 100 
kilómetros al oeste de Los Ángeles, sobre el 

Pacífico, y hasta ahí el 10 de julio los agentes 
del ICE, con helicópteros y decenas de ca-
mionetas, apoyados por militares, realizaron 
redadas masivas entre los surcos de fresa, 
corretearon y detuvieron en las huertas de 
aguacate a cientos de trabajadores agrícolas.

Videos que circulan en redes sociales dan 
cuenta de la agresividad de los agentes y de 
personas sin uniforme que son contratados 
como cazarrecompensas, con gas lacrimó-
geno, macanas y otras armas para detener, 
extraoficialmente, a más de 800 trabajadores 
que laboran todos los días en jornadas de 
ocho a 12 horas para levantar las cosechas.

“A todos nos trataron como animales, nos 
insultaron mucho, a otros los golpearon. Los 
agentes llegaron desde las 9 de la mañana. 
Se llevaron a dos primos. A todos nos tra-
taron muy mal, incluso a los que tenemos 
papeles”, comentó José, quien estuvo dete-
nido varias horas por los agentes del ICE.

“En Oxnard el pasado 10 de julio no sólo 
se sembraron tomates, sino también terror, 
injusticia porque llegaron los que no cose-
chan, los que sólo arrancan, acompañados 
de militares, con helicópteros, gas lacrimó-
geno, como si fueran a detener a los peores 
delincuentes, pero no, sólo son jornaleros, 
campesinos que alimentan con su trabajo a 
los estadounidenses”, recalcó la activista y 

youtuber Mara Polina.
María N, quien pide resguardar el anoni-

mato, reside en la ciudad de Oxnard desde 
hace 20 años. Es sinaloense, su marido es de 
Michoacán. Los dos no han podido arreglar 
su situación migratoria y tienen tres hijos 
nacidos en Estados Unidos.

“Nosotros, las jornaleras y los jornaleros, 
les hemos dado de comer a los estadouni-
denses durante décadas. En la pandemia, 
ningún trabajador quería salir a cosechar los 
alimentos y los mexicanos fuimos los únicos 
que nos amarramos un paliacate en la boca 
y nariz, para no dejar a nadie sin comida en 
sus mesas”, recuerda con enojo ante lo que 
están viviendo hoy.

“Ahora que no hay pandemia ya no somos 
esenciales, ya no somos útiles, ya nos quie-
ren deportar como si fuéramos desechables. 
Es injusto, es inhumano, es muy cabrón lo 
que está haciendo Trump por ganar adeptos. 
Se van a dar un balazo en el pie, porque más 
de la mitad de quienes trabajamos en ran-
chos, empacadoras y el campo, no tenemos 
papeles. Quién va a sembrar y a levantar 
las cosechas para que coman los gringos”, 
manifestó María N en entrevista.

El abogado y defensor de migrantes en 
California, Aníbal Romero, reconoció que 
lo que está ocurriendo en EU, en los cam-
pos agrícolas, fábricas, escuelas y centros 
comerciales con las redadas impulsadas por 
el gobierno de Trump “es una guerra que 
durará todavía tres años y medio [lo que le 
queda de gestión en la Casa Blanca], por lo 
que es necesario proteger a esta comunidad”.
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Julio 14, Guadalajara, Jalisco (El Univer-
sal).- La Fiscalía General de Jalisco está tras 
la pista del sujeto que asesinó con un rifle 
de asalto a una mujer, identificada como 
Carla, de 28 años, en la Colonia Balcones 
de Oblatos, en Guadalajara.

Además, informó que este lunes localiza-
ron el vehículo del agresor durante un reco-
rrido de vigilancia en la Colonia Hacienda 
Santa Fe, en el municipio de Tlajomulco de 
Zúñiga; se trata de un vehículo tipo SUV 
modelo 2010 en color blanco con placas del 
estado de Chihuahua.

Sobre este hecho, el gobernador Pablo 
Lemus señaló que la fiscalía está cerca de la 
captura del feminicida de Carla y señaló que 
la joven no contaba con alguna medida de 
protección ni la había solicitado, mientras que 
el agresor no contaba con alguna denuncia.

La presidenta Claudia Sheinbaum tam-
bién se pronunció sobre este feminicidio 
en su conferencia de prensa de este lunes, 
donde dijo que fue un hecho “terrible” y 
“lamentable.

“Está ahí el Gabinete de Seguridad del Go-
bierno de México en todo lo que se necesite 
para apoyar a la Fiscalía de Jalisco, que es 

Buscan al Feminicida de Carla
quien debe llevar este caso”, comentó.

El Crimen

En un video difundido en redes sociales, 
se muestra que durante la madrugada del 
pasado sábado, una mujer fue asesinada a 
balazos. En la grabación se aprecia que el 
atacante esperaba a Carla afuera de su do-
micilio y le llamó para hacerla salir.

Al verlo Carla lo confrontó y con una 
escoba comenzó a golpear los cristales de 
la camioneta del sujeto; el hombre sacó un 
arma larga del asiento trasero y disparó en 
una ocasión sin, aparentemente, herir a la 
joven, que no retrocedió y continúo con-
frontando al agresor, quien finalmente le 
disparó en la cabeza para después escapar 
en el vehículo.

Mientras vecinos y familiares de la vícti-
ma salen de sus casas para ver lo ocurrido 
y avisar a las autoridades.

El video ya forma parte de la carpeta de 
investigación que integra el Agente del 
Ministerio Público adscrito a la Unidad 
Especializada en la Investigación de Fe-
minicidios.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Alrededor de 40 curas y 30 laicos de 
Matamoros, Ciudad de México, Acapulco, 
Morelia y Guadalajara, participan en el “Ta-
ller para el fortalecimiento de capacidades 
de negociación en sacerdotes y agentes”, en 
la Universidad Pontifica de México, los días 
14 y 15 de julio, con el objetivo de adiestrar-
los para dialogar con miembros de grupos 
criminales, a fin de reducir la violencia en 
sus comunidades, mejorar las condiciones 
humanitarias de la población y reducir su 
nivel de vulnerabilidad.

Carlos Garfias Merlos, arzobispo de 
Morelia, dijo que el objetivo es acercarse a 
los integrantes del crimen organizado para 
construir la paz, y “ayudar a que el delin-
cuente se rehabilite, el objetivo es que la 
Iglesia colabore con las autoridades y con 
la sociedad civil.

“Hablar de acuerdos pastorales o de 
posibilidades es que, por ejemplo, un sa-
cerdote que tiene su parroquia en la sierra, 
en Guerrero, o en la montaña, tiene que 
tener alguna forma de acuerdo de paz con 
la delincuencia… para poder pasar uno con 
la seguridad mínima de que no va a tener 
agresión o riesgo de andar en los terrenos 
de la delincuencia organizada”, comentó a 
El Universal.

Entre los materiales que estudiarán los 
sacerdotes, se encuentra la investigación 

“Y Ayudar a que el Delincuente se Rehabilite”

Sacerdotes se Capacitan Para
la Negociación con Criminales

“Negociando con grupos criminales violen-
tos” (marzo de 2021), del Institute for Inte-
grated Transitions, que señala que se deben 
identificar lecciones prácticas sobre cómo 
reducir los riesgos y aumentar los beneficios 
de las negociaciones con grupos criminales 
violentos, “que puedan darse, ya sea de forma 
pública o secreta, ahora o en el futuro”.

“El hecho de que las negociaciones con 
grupos criminales puedan colapsar, producir 
resultados negativos en su implementación 
o generar riesgos mortales en el camino, 
no implica que deben descartarse a priori 
como herramienta para mitigar el delito o 
la violencia. Problemas similares o peores 
pueden surgir de la perpetuación de políticas 
públicas, de aplicación de las leyes agotadas 
e improductivas que no logran frenar la 
violencia y que, por el contrario, condenan 
a las comunidades a un sistema de violen-
cia y gobernanza criminal, y no responden 
de manera innovadora a las circunstancias 
cambiantes”, refiere el documento.

El arzobispo Garfias Merlos manifestó 
que ya existen experiencias similares de 
negociación con grupos criminales o violen-
tos en otros países, como en la Diócesis de 
San Buenaventura, en Colombia, y México 
podría basarse en ellas.

Los sacerdotes también analizarán la 
investigación “La construcción de paz 
horizontal: un nuevo concepto desde la 

experiencia de Colombia” (abril de 2023), 
en la que se detalla que esa nación vive un 
proceso de construcción de paz, derivado 
de un acuerdo firmado entre el gobierno y 
la guerrilla de las FARC-EP, que permitió 
el desarme y la salida del conflicto de cerca 
de 13 mil excombatientes.

Propone activar esfuerzos de prevención 
de conflictos en el interior y entre comuni-
dades para incentivar la paz horizontal, es 
decir, iniciativas locales de paz propuestas 
por actores sociales para visibilizar patrones 
y tendencias criminales y violentas.

“[El objetivo es] posicionar acciones con-
juntas, promover diálogos sobre detonantes 
de los conflictos, movilizar a la ciudadanía 
en función de la prevención y el rechazo 

a la violencia, y contribuir a posicionar el 
valor de la vida como elemento unificador”, 
refiere el documento.

Los sacerdotes también analizarán el con-
flicto entre Los Zetas y el Cártel de Sinaloa 
que sumió en una “creciente violencia homi-
cida” a la Laguna (los municipios de Torreón 
y Matamoros en Coahuila, así como Gómez 
Palacio y Lerdo en Durango) entre los años 
2008 y 2013, incluido en el folleto “Banco 
de experiencias para la construcción de paz 
en México”, de marzo de 2022.

“Generaron un círculo virtuoso de con-
tención y reducción de la violencia, un 
modelo de articulación e innovación en la 
acción colectiva que algunos autores han 
denominado el modelo de Coahuila, una 
especie de fórmula aprobada y replicable, 
de superación de las deficiencias en la arti-
culación institucional y de activación social 
en el combate contra el crimen organizado”, 
refiere.

El taller fue organizado por el Instituto 
para la Paz, Diálogo Nacional por la Paz, 
la Comisión Episcopal de Pastoral Social, 
la Dimensión Fe y Compromiso Social, 
la Universidad Pontificia de México y el 
Centro Lindavista.
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Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Las fuertes tormentas que desde este 
lunes azotan parte del noreste de Estados 
Unidos causaron inundaciones en múltiples 
estados, entre ellos Nueva York y Nueva Jer-
sey, este último en el que miles de personas 
se quedaron sin luz.

El gobernador de Nueva Jersey, Phil Mur-
phy, había declarado horas antes el estado 
de emergencia debido a las inundaciones, 
y el Servicio Nacional de Meteorología 
(NWS) había emitido alertas de inundación 
en localidades como Newark, Elizabeth y 
East Orange.

En un video difundido en redes sociales se 
observa cómo varios vehículos quedan atra-
pados en el agua en los barrios de Watchung 
y North Plainfield, ambos en el condado de 
Somerset.

El temporal también llevó a que en un 
momento más de ocho mil personas se 
quedaran sin luz en el estado, y pasadas las 
22:00 hora local (02:00 GMT del martes) 
más de cinco mil ciudadanos aún no dispo-
nían de electricidad, según la página web 
Power Outage.

Además, el aeropuerto de Newark ha dete-
nido el despegue y la llegada de vuelos hasta 
las 23:00 hora local (3:00 GMT) debido a 
las tormentas.

Al otro lado del río Hudson, en Nueva 
York, la gobernadora del estado, Kathy 
Hochul, indicó que en los condados de West-
chester y Rockland “se han realizado varios 
rescates” de personas, aunque no entró en 
detalles sobre posibles víctimas mortales.

El NWS había emitido además alerta de 

Lluvias Ahora Causan Daños
en Nueva York y Nueva Jersey

inundaciones repentinas en los cinco dis-
tritos de la Gran Manzana, donde múltiples 
líneas de metro circulan con graves retrasos 
debido a las precipitaciones.

En videos divulgados por usuarios en re-
des sociales, un grupo de personas trata de 
subir las escaleras inundadas de una estación 
de metro neoyorquina, y en otras imágenes 
el agua de la lluvia comienza a inundar otra 
estación de la ciudad.

En su perfil de X, la agencia Emergency 
Management de Nueva York recomendó a 
los ciudadanos que viven en sótanos o en la 
planta baja de un edificio trasladarse a un 
terreno más elevado, ya que las inundacio-
nes pueden ser mortales y “estos espacios 
pueden llenarse de agua en minutos”.

El NWS informó pasadas las 22:00 hora 
local de que las lluvias más intensas se han 
desplazado hacia el este y se han debili-
tado, e instó a los ciudadanos de Nueva 
York y Nueva Jersey a prestar atención 
a los cierres de carreteras, puesto que 
aún quedan inundaciones “residuales” en 
varias zonas.

En Pensilvania, donde también hubo 
inundaciones, las autoridades rescataron a 
16 personas que quedaron atrapadas en el 
agua y respondieron a más de 30 llamadas 
de ayuda de personas que residen en sótanos, 
según The New York Times, pero no se han 
reportado víctimas mortales.

El temporal que ahora azota el noreste del 
país tiene lugar apenas una semana después 
de las inundaciones repentinas que dejaron 
al menos 120 muertos y casi 170 personas 
desaparecidas en Texas.

Julio 14, Washington, EU (Prensa Lati-
na).- La base del movimiento MAGA de 
Donald Trump se resiente o, al menos, 
así parece, en medio de polémicas entre 
facciones rivales del presidente de Estados 
Unidos.

Tan solo en el último mes las fallas salie-
ron a la luz con los enfrentamientos entre 
miembros de la coalición por el bombar-
deo que ordenó Trump a las instalaciones 
nucleares de Irán, por la promulgada “gran 
y hermosa” ley de impuestos y gastos, y la 
agresiva agenda antiinmigrante del man-
datario.

Pero ningún otro tema ha expuesto las 
posibles fracturas subyacentes en MAGA 
(Hacer que Estados Unidos Vuelva a ser 
Grande) como los llamados archivos Eps-
tein, que han puesto a prueba la lealtad al 
gobernante y el movimiento que creó.

El furor se ha centrado en una nueva 
revisión gubernamental de las pruebas que 
rodean al financiero caído en desgracia y 
delincuente sexual convicto Jeffrey Epstein, 
quien murió en una prisión federal en 2019 
tras ser arrestado por cargos de tráfico sexual 
infantil, dijo el diario Político.

El informe sin firma, publicado conjunta-
mente por el FBI y el Departamento de Jus-
ticia el lunes pasado, no encontró evidencia 
de una “lista de clientes” incriminatoria ni 
de una red de chantaje más amplia en torno 
a Epstein, y concluyó que el financiero se 
suicidó en su celda, añadió el material.

Sin embargo, los hallazgos contradicen 
las numerosas teorías -muchas de ellas 
respaldadas en su momento por miembros 
de la propia administración Trump- que 
afirmaban que Epstein mantenía una lista de 
las numerosas personas poderosas presun-
tamente involucradas en el delito y que fue 
asesinado como parte de una conspiración 
gubernamental.

El reporte provocó una furiosa reacción de 
varios sectores de la coalición MAGA, en 
gran parte dirigida a la fiscal general Pam 
Bondi, quien había prometido un informe 
exhaustivo del caso Epstein, y al director 
del FBI, Kash Patel, que promovió diversas 

¿Se Resiente Movimiento MAGA?
teorías conspirativas al respecto antes de 
unirse a la administración Trump.

El sábado, Trump -quien ha sido mencio-
nado durante mucho tiempo en documentos 
publicados en casos judiciales relacionados 
con Epstein, pero no está acusado de irregu-
laridades- intentó sofocar la revuelta interna 
de MAGA.

Lo hizo con una publicación en Truth 
Social en la que reiteraba su apoyo a Bondi 
y sugería que los archivos de Epstein fueron 
un invento de sus oponentes demócratas.

Sin embargo, la misiva digital de Trump 
parece haber hecho poco para calmar la furia 
del movimiento MAGA por la controversia, 
que sigue dominando el debate en los círcu-
los conservadores de Washington.

Varios miembros de la administración 
Trump, incluyendo a Bondi y Patel, asu-
mieron sus nuevos cargos alimentando 
las sospechas sobre un encubrimiento gu-
bernamental de los archivos de Epstein y 
prometiendo usar su nuevo poder para llegar 
al fondo del caso, pero ahora que están en el 
gobierno, afirman haber llegado al fondo, y 
no hay mucho más que ver.

“Las teorías de la conspiración simple-
mente no son ciertas, nunca lo han sido”, 
escribió Patel -quien promovió teorías sobre 
el “libro negro” de Epstein en 2023- en una 
publicación en X durante el fin de semana, 
mientras Bondi se retractó de comentarios 
anteriores que sugerían que la lista de clien-
tes de Epstein estaba “sobre su escritorio”.

En fin, tras años de grandes promesas a la 
base del presidente, el memorando no logró 
demostrar nada, socavando las palabras de 
Trump y su equipo.

Así que el mundo MAGA no está conten-
to, enfrentando a los aliados más cercanos 
del presidente, comentó la CNN.

“Estamos en un solo Equipo, MAGA, y no 
me gusta lo que está pasando. Tenemos una 
Administración PERFECTA, DE LA QUE 
HABLA TODO EL MUNDO, y “gente 
egoísta” está tratando de perjudicarla, todo 
por un tipo que nunca acaba de morir, Jeffrey 
Epstein”, apuntó Trump en su plataforma 
tratando de apaciguar el fuego.

Julio 14, Washington, EU (Prensa La-
tina).- El presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, amenazó hoy con aran-
celes del 100 por ciento a los países que 
comercien con Rusia si no hay un acuerdo 
de paz para finalizar la guerra con Ucrania 
en 50 días.

“Estamos muy, muy descontentos con 
ellos”, dijo Trump sobre Rusia. “Y vamos 
a aplicar aranceles muy severos si no lle-
gamos a un acuerdo en 50 días”, subrayó 
desde la Casa Blanca junto a su invitado, 
el secretario general de la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Mark 
Rutte, de visita en Washington.

“Vamos a aplicar aranceles secundarios 
si no llegamos a un acuerdo en 50 días. Es 
muy sencillo”, declaró Trump en el Des-
pacho Oval. “Y serán del 100 por ciento”, 
advirtió.

Trump también afirmó que Estados Uni-
dos ha llegado a un acuerdo para vender 
armas a los países de la OTAN, y Rutte sos-
tuvo que esas naciones, a su vez, enviarán 

Amenaza Trump a Rusia con Aranceles
si no Termina la Guerra con Ucrania

Donald Trump (Foto: X @POTUS)

el equipamiento a Ucrania para reponer sus 
arsenales agotados.

“Hoy llegamos a un acuerdo: les enviare-
mos armas y ellos las pagarán”, declaró el 
presidente a los periodistas.

Algunos miembros del Congreso han 
presionado por sanciones secundarias aún 
más severas contra Rusia a medida que la 
guerra se prolonga.

El senador Lindsey Graham está impul-
sando una legislación en la Cámara Alta que 
otorgaría al presidente Trump la capacidad 
de imponer aranceles de hasta el 500 por 
ciento a cualquier país que ayude a Rusia.

La víspera, en el programa Face the 
Nation, el legislador sostuvo que “este es 
realmente un mazazo a disposición del pre-
sidente Trump para poner fin a esta guerra”.

Graham, uno de los principales aliados de 
Trump en el Capitolio, consideró además 
que Estados Unidos le ha “dado mucho a 
Ucrania. Les damos el dinero, les damos 
ayuda militar”; sin embargo, señaló que 
podría haber un “plan” con el cual comien-

cen “a vender a nuestros aliados europeos 
enormes cantidades de armas que puedan 
beneficiar a Ucrania”.

Ya Trump insinuó la semana pasada que 
podría aprobar nuevos fondos para Ucrania, 
aunque no está claro de dónde provendría 
ese dinero.

Cuando Trump ganó las elecciones el 
pasado año, en Europa comenzaron rápida-
mente a debatir cómo mantener las trans-
ferencias de armamento estadounidense a 
Ucrania bajo su gobierno, cuando él había 
prometido en campaña retirar el apoyo de 
Estados Unidos a ese país.

Ocho meses después, los resultados de ese 
plan están a la vista como se conoció en la 
mansión ejecutiva: Trump aparentemente 
no se mojará las manos, ideó algo ¿mejor?: 
venderá las armas a las Vieja Europa y que 
ellos se encarguen del resto, o sea, que lle-
guen a Ucrania.
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Julio 14, Londres, Inglaterra (Prensa Lati-
na).- Un total de cuatro personas perdieron 
la vida al estrellarse una avioneta poco des-
pués de despegar del Aeropuerto Southend 
en esta capital, reportaron hoy las fuerzas 
de seguridad británicas.

La Policía del condado de Essex dijo 
que se continúa trabajando para identificar 
formalmente a las víctimas del accidente, 
ninguna de las cuales es nacional.

La avioneta Beechcraft B200 Super King 
Air operada por la firma neerlandesa Zeusch 
Aviation voló desde Atenas, Grecia, a Pula 
en Croacia el domingo antes de dirigirse a 
Southend.

Su regreso a la base en Lelystad, Países 

Confirman Cuatro Muertos en
Accidente Aéreo en Reino Unido

Bajos, estaba previsto la víspera en horas 
de la noche. Pero el avión turbohélice de 
12 metros cayó momentos después del 
despegue y estalló en llamas.

Lamentablemente ahora podemos confir-
mar que las cuatro personas a bordo murie-
ron, dijo a los periodistas el superintendente 
jefe de la policía de Essex, Morgan Cronin, 
quien agregó que se trabaja para confirmar 
oficialmente sus identidades.

El aeropuerto permanece cerrado sin in-
formación sobre cuándo reabriría, mientras 
un equipo multidisciplinario que incluye 
inspectores con experiencia en operaciones de 
aeronaves, factores humanos, ingeniería y da-
tos grabados, investiga las causas del siniestro.

Julio 15, Yakarta, Indonesia (Prensa La-
tina).- La Agencia Nacional de Búsqueda y 
Rescate (Basarnas) de Indonesia desplegó 
hoy sus equipos de rastreo para buscar a 11 
personas desaparecidas tras el naufragio de 
un ferry con 18 personas a bordo.

El accidente ocurrió en aguas de las is-
las Mentawai (oeste del país), a unos 150 
kilómetros de la parte central de la costa 
occidental de la conocida isla de Sumatra.

La embarcación de 12 metros de largo 
transportaba a varios funcionarios del go-
bierno local, de Sikakap a Tuapejat, ciudad 
donde se encuentra la sede administrativa 
de las islas Mentawai.

Según el comunicado oficial, la operación 
de búsqueda se concentra en la zona cercana 
a las coordenadas donde se presume que 

Buscan a 11 Desaparecidos 
por Hundimiento de Ferry

ocurrió el vuelco y se monitorean, constan-
temente, las condiciones meteorológicas y 
del agua para asegurar el desarrollo adecua-
do de las labores de rescate.

Basarnas ha confirmado la identidad de 
siete sobrevivientes y de 10 de los 11 des-
aparecidos.

Además, destacó que están utilizando 
todos los recursos disponibles, incluyendo 
un buque de salvamento, y coordinándose 
con pescadores y habitantes locales para 
mejorar la información sobre la zona del 
incidente.

Esta operación se suma a la búsqueda aún 
activa de 17 personas desaparecidas desde 
el 2 de julio, tras otro naufragio cerca de la 
popular isla turística de Bali, que dejó un 
saldo de 18 muertos y 30 sobrevivientes.

Julio 14, Santiago, Chile (Prensa Latina).- 
Pasados 30 días de la desaparición de la 
concejala María Ignacia González, sus hijas 
acudieron hoy al Palacio de La Moneda, 
sede del gobierno chileno, para exigir que 
se mantengan las labores de búsqueda.

La funcionaria de la comuna de Villa 
Alegre fue vista por última ocasión en la 
madrugada del 14 de junio, cuando salió de 
su vivienda para sumarse al rescate y aten-
ción de las víctimas de una fuerte tormenta 
que azotaba a la región del Maule.

Desde entonces no se tiene noticia de su 
paradero, ni de su automóvil, a pesar de la 
búsqueda con equipos especializados en el río 
Loncomilla y los alrededores del municipio.

Javiera y Camila Gallegos se entrevistaron 
en la sede del gobierno con el subsecretario 
del Interior, Víctor Ramos, y la ministra de 
la Mujer y Equidad de Género, Antonia Ore-
llana, a quienes les plantearon su inquietud 

Piden Mantener la Búsqueda de
Concejala Chilena Desaparecida

por la falta de resultados.
En la reunión las acompañó la alcaldesa de 

la comuna capitalina de La Pintana, Claudia 
Pizarro, quien al igual que Gonzáles milita 
en el partido Democracia Cristiana.

Luego del encuentro Javiera dijo que plan-
tearon su exigencia del cambio inmediato 
del fiscal encargado del caso, ante el nulo 
avance de las investigaciones.

Esperamos, aseguró, que no pase un 
mes más sin tener noticias del paradero de 
nuestra mamá.

Por su parte, Camila señaló la convicción 
de la familia de que la desaparición tiene 
un carácter político. “No tenemos duda de 
que hay participación de terceras personas”, 
afirmó.

Ambas expresaron su descontento porque 
hasta ahora no hay un pronunciamiento del 
gobierno central por la desaparición de una 
autoridad.

Julio 14, Santiago, Chile (Prensa Latina).- 
La Cámara de Diputados de Chile aprobó 
hoy en general un proyecto de ley para 
imponer multas a los ciudadanos que no 
cumplan con la obligación de votar.

Por mayoría, los legisladores decidieron 
aplicar una penalidad de entre 34 mil 461 
pesos (unos 37 mil dólares), hasta 206 mil 
769 (219 mil dólares), a los que incumplan 
con la asistencia a las urnas.

La sanción incluye sólo a los electores 
chilenos, no así a los extranjeros con resi-
dencia definitiva.

Quedarán excluidos del pago quienes 
estén entre una serie de excepciones, como 
encontrarse a más de 200 kilómetros de su 
centro de votación, enfermedad u hospita-
lización, embarazo o puerperio, ausencia 
del país o impedimento grave debidamente 
acreditado.

El texto fue presentado por la diputada 

Chile: Multarán a Abstencionistas
Joanna Pérez, del Partido Demócrata, 
pero durmió durante mucho tiempo en los 
archivos de la cámara baja hasta el mes 
pasado, cuando los partidos de oposición 
lo aceleraron.

Ahora debe pasar a la Comisión de 
Gobierno Interior de la sala, donde será 
debatido artículo por artículo, junto con las 
enmiendas presentadas por legisladores o 
el Gobierno.

Un tema candente en la próxima etapa es 
el sufragio de los extranjeros avecindados 
hace por lo menos cinco años en Chile, pues 
el Palacio de La Moneda señala que debiera 
regir sólo en elecciones locales, pero no en 
las presidenciales o legislativas.

Por el contrario, los partidos de derecha 
exigen que se considere obligatorio para 
todos los comicios programados en el país, 
bajo la premisa de que este sector es más 
afín a sus ideas.

Julio 14, Brasilia, Brasil (Prensa Latina).- 
El presidente Luiz Inácio Lula da Siva firmó 
hoy el decreto que regula la llamada Ley de 
Reciprocidad que permitirá a Brasil respon-
der al arancel del 50 por ciento anunciado 
por Estados Unidos a productos nacionales.

Tal orden establece los procedimientos 
para la implementación de la medida apro-
bada por el Congreso Nacional en abril, que 
impone la correspondencia de las normas 
ambientales y comerciales en las relaciones 
de Brasil con otros países.

La propuesta fue tramitada por la Cámara 
de Diputados y el Senado, con el apoyo del 
poderoso sector rural y simpatizantes del 
Gobierno.

Para Responder a Aranceles de EU

Lula Firma Ley de Reciprocidad

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Siva (Foto: X @LulaOficial)

Se espera que el contenido del decreto 
se publique en la edición de mañana del 
Diario Oficial.

El ministro Rui Costa (jefe de Gabinete) 
declaró a la prensa que el decreto, al igual 
que la norma aprobada por los legislado-
res, autoriza al Poder Ejecutivo a adoptar 
medidas para proteger al país cuando otras 
naciones “adopten unilateralmente medidas 
inoportunas y extraordinarias”.

Por eso se llama reciprocidad. “Para que 
Brasil pueda responder rápidamente si otro 
país adopta una medida similar a la anun-
ciada por Estados Unidos”, recalcó.

El precepto de Lula debería estipular que 
el socio comercial afectado por la recipro-

represalia.
La Ley de Reciprocidad define como ob-

jetivo a cualquier país o bloque económico 
que decida adoptar medidas y acciones 
unilaterales que perjudiquen la competitivi-
dad internacional de los bienes y productos 
brasileños.

El modelo permite a Brasil adoptar con-
tramedidas comerciales y diplomáticas 
proporcionales cuando países o bloques 
económicos impongan barreras ambientales 
injustificadas a los productos brasileños.

La Cámara de Comercio Exterior desem-
peñará un papel central en la implemen-
tación de estas medidas, garantizando un 
enfoque más técnico y menos susceptible a 
distorsiones políticas. En lugar de barreras 
automáticas, el texto prevé consultas diplo-
máticas coordinadas por el Ministerio de 
Relaciones Exteriores, lo cual permitirá la 
resolución de disputas mediante negociacio-
nes antes de la aplicación de contramedidas.

También permite a Brasil suspender con-
cesiones comerciales y de inversión, así 
como reevaluar las obligaciones derivadas 
de los acuerdos de propiedad intelectual, 
garantizando así una mayor flexibilidad en 
la defensa de los intereses nacionales.

cidad sea notificado por vía diplomática en 
cada etapa del proceso, garantizando así 
la continuidad de las negociaciones entre 
los países e incluso sirviendo como forma 
de presión para evitar cualquier tipo de 



Martes 15 de Julio de 2025 Página 2426 Local

Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Deportes

Por Álvaro López Sordo

Terreno de Juego

SÉ QUE decir esto puede sonar un poco 
polémico. Pero, en un ejercicio de honesti-
dad periodística, debo decir que el Mundial 
de Clubes no me gustó. A mí, me encantó. A 
priori, debo de confesar, estaba convencido 
de que el torneo sería un espanto.

ESTABA SEGURO de que los equipos 
europeos no arriesgarían a sus figuras y que 
veríamos “una pretemporada oficial”. Pero 
la realidad fue lo opuesto, pudimos disfrutar 
de excelentes partidos y de las estrellas mos-
trando todo su repertorio. Fue un excelente 
torneo, que estuvo a la altura de lo que es 
una Copa del Mundo.

¿H A B R Á C O N S E C U E N C I A S? 
Seguramente, sí. El desgaste y la falta de 
vacaciones, tarde o temprano, le cobrarán 
factura a los participantes. Probablemente, 
habrá muchas lesiones musculares en el co-
mienzo de la temporada. Habrá quienes no 
se lesionen, pero que –por el agotamiento– 
no puedan alcanzar su mejor nivel. 

AQUELLOS QUE tengan la fortuna de 
asistir al Mundial de Norteamérica, ¿en qué 
estado físico llegarán? El torneo que terminó 
el domingo podría afectar directamente al 
evento que paralizará al planeta en 2026.

QATAR 2022 nos ofreció partidos de al-
tísimo nivel, gracias a que sus protagonistas 
no cargaban con el trajín de una temporada 
completa.

EN 2026, las piernas más caras del mundo 
llegarán con el kilometraje acumulado de 
toda la campaña y, encima, sin el descanso 
completo que habrían tenido en este verano.

* No me Gustó
HAY QUIEN dice que los futbolistas 

son muy llorones. Que juegan un promedio 
de 70 partidos (el año tiene 52 semanas), 
cuando –por ejemplo– la temporada regular 
de la NBA consta de 82 encuentros. Así, 
nada más, suena lapidaria la comparación 
y sí parece que los futbolistas se quejan 
demasiado. Pero ¿es tan así? La respuesta 
es muy clara: No, no es tan así. Basta con 
diseccionar cada deporte.

UN FUTBOLISTA corre, en promedio, 
entre 10 y 11 kilómetros por partido. Por 
su parte, los jugadores de la NBA recorren 
entre 4.8 y seis kilómetros por encuentro. 
Así cambia la cosa, ¿no?

YA CON esos números, queda claro que 
los basquetbolistas disputan el equivalente a 
41 partidos de futbol (a los mejores hay que 
sumarles la postemporada). Pero, además, 
hay que entender que en el futbol se ejecuta 
con lo que te mueves y, por ende, las lesiones 
son mayores en las piernas en el balompié.

EL OTRO elemento a considerar es el 
tema del descanso. La temporada regular de 
la NBA se juega de octubre a abril; el futbol 
de ahora, no para nunca. Un basquetbolista 
que no pasa a Playoffs tiene entre tres y 
cuatro meses de descanso anuales. Quienes 
juegan Las Finales, mínimo reposan dos. Y, 
como diría Cantinflas, ahí está el detalle. Y 
es que muchos elementos que están llama-
dos a brillar el año que viene, en este verano 
no descansaron por el Mundial de Clubes, 
y el año anterior tampoco lo hicieron por la 
Eurocopa o la Copa América. (El Universal)

futbol@eluniversal.com.mx

Julio 14, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Este martes, en el Truist Park de 
Atlanta, cuatro peloteros mexicanos harán 
historia en el Juego de Estrellas 2025 de las 
Ligas Mayores. El lanzador Andrés Muñoz 
(Mariners), el receptor Alejandro Kirk (Blue 
Jays), el infielder Jonathan Aranda (Rays) 
y el jardinero Randy Arozarena (Mariners) 
fueron elegidos entre lo mejor del Big Show.

Nunca antes, cuatro peloteros tricolores 
habían estado en un clásico de media tem-
porada, cifra récord que –sin lugar a duda– 
impacta en toda la afición por el beisbol en 
México.

Rodrigo Fernández, director de la oficina 
de MLB en este país, destaca la relevancia 
de que cuatro mexicanos estén en el Juego 
de Estrellas. El directivo considera que 
fortalece el crecimiento que se viene dando 
desde el Clásico Mundial jugado en 2023.

“El crecimiento ha sido muy importante 
en los últimos años; sin embargo, en lo que 

Histórico: hoy, 4 Mexicanos en
el Juego de Estrellas de la MLB

más impacta es que cada vez la gente se 
engancha más y sigue más, sobre todo a 
estos peloteros, además de su equipo favo-
rito”, declaró.

“Esto genera mucho interés. El beisbol 
es un deporte que ha logrado posicionarse 
en el gusto de los mexicanos”, enfatizó 
Fernández.

Además de ellos cuatro, el infielder Isaac 
Paredes (Astros) también fue seleccionado, 
pero declinó la invitación al juego.

“Evidentemente, tiene mucho tiempo que 
el beisbol es muy popular en nuestro país. 
Lo estamos viendo con la Liga Mexicana, 
con parques llenos... Creo que el beisbol 
todavía tiene crecimiento”, concluyó el 
directivo.

El Dato

14 peloteros tricolores arrancaron la actual 
temporada en algún equipo del Big Show.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El trofeo original del Mundial de 
Clubes de la FIFA se quedó en la Oficina 
Oval de la Casa Blanca en Estados Unidos. 
El que se llevó el Chelsea a Inglaterra es una 
réplica, según dio a conocer el presidente 
estadounidense Donald Trump.

Luego de acaparar protagonismo en la 
premiación del cuadro londinense que 
venció 3-0 al Paris Saint-Germain en el 
MetLife Stadium de Nueva York, Trump dio 
a conocer que él se quedó con el trofeo. En 
marzo la presea fue llevada a la oficina de 
la presidencia estadounidense con motivo 

Trump se Quedó con el Trofeo
Original del Mundial de Clubes

de promocionar el torneo.
Desde entonces el trofeo se habría que-

dado en la oficina de Trump a lo que el 
presidente de los Estados Unidos preguntó: 
“¿Cuándo van a venir a recoger el trofeo?”. 
Según el mandatario, el comité organizador 
le dijo que no irían por el trofeo, que harían 
uno nuevo para que él se quedara el original.

“Me dijeron ‘nunca lo vamos a recoger. 
Puedes quedártelo para siempre en la Ofi-
cina Oval. Estamos haciendo uno nuevo’. Y 
de hecho hicieron uno nuevo. Así que fue 
bastante emocionante. Pero sí, ahora mismo 
está en la Oficina Oval”, confesó Trump.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Sergio “Checo” Pérez está cada vez 
más cerca de regresar a la Fórmula 1, todo 
indica que Cadillac será la nueva casa del 
mexicano para la siguiente temporada de 
la máxima categoría del automovilismo, el 
anuncio estaría llegando en unas cuantas 
semanas.

Desde el año pasado se anunció que 
Cadillac se uniría a la parrilla para ser el 
equipo número 11, y desde ese comunicado 
“Checo” Pérez comenzó a tomar fuerza para 
convertirse en la cara de esta nueva escu-
dería tras su gran desempeño en Red Bull.

De acuerdo con el medio alemán Auto 

Motor und Sport, el anuncio oficial sobre 
la llegada de “Checo” a Cadillac se daría 
antes del 4 de agosto, después de haberse 
corrido el Gran Premio de Hungría, el cual 
marca la mitad de la temporada.

Autoevolution.com también detalla que 

“Checo” Pérez, a un Paso de Cadillac

“Se entiende que la firma de Pérez será 
financieramente lucrativa para ambas partes 
y se informa que el empresario mexicano 
Carlos Slim está involucrado en el acuerdo”, 
escribió el portal antes citado.

¿Quién Sería el Compañero de 
“Checo” Pérez en Cadillac?

Graeme Lowdon, jefe de escudería, 
confirmó que han empezado pláticas más 
serias con los demás candidatos, además 
de “Checo”, asegurando que existen entre 
6 y 10 candidatos para llegar a su equipo.

“Probablemente diría que tenemos entre 
6 y 10 buenos candidatos. Desde el primer 
momento quedó claro que todos quieren 
conducir un Cadillac, de eso no hay duda. 
Pero armar una alineación de pilotos no es 
sencillo. No se trata solo de los titulares: 
también necesitamos pilotos reserva, de 
simulador”.

La prensa especializada en la Fórmula 
1 ha colocado a Valterri Bottas, Mick 
Schumacher, Guanyu Zhou, Felipe Dru-
govich, y Frederik Vesti como posibles 
compañeros del mexicano para la próxima 
temporada.

“Checo” también estuvo en pláticas con 
la escudería francesa, Alpine, pero parece 
que Cadillac ya le ganó la carrera por el 
mexicano.

el piloto mexicano ya habría firmado para 
unirse a la escudería estadounidense, donde 
llegaría para ser el estelar del equipo.

Sergio “Checo” Pérez (Foto: Archivo/Galo Cañas/Cuartoscuro)
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Espectáculos

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El mundo del entretenimiento sur 
coreano está de luto tras el fallecimiento de 
la actriz Kang Seo-ha, quien tenía tan solo 
31 años. Era conocida por su gran talento 
y carisma, así como su participación en 
k-dramas como Heart Surgeons, First Love 

Again y Nobody Knows.
De acuerdo con medios coreanos, Seo-ha 

falleció el pasado 13 de julio de 2025 tras 
enfrentarse a una ardua batalla contra un 
cáncer de estómago en etapa cuatro.

¿Quién era Kang Seo-ha?

Kang Seo-ha, cuyo nombre real era Kang 
Ye-won, nació en 1994. Estudió en la Escuela 
de Drama de la Universidad Nacional de Ar-
tes de Corea, e inició su carrera profesional en 
2012 con una aparición en el video musical 
Getting Farther Away de Brave Guys.

Su participación en diversas produccio-
nes como Assembly, First Love Again, The 

Flowers in Prison, entre otras, le ganaron el 
reconocimiento de los espectadores.

Su último proyecto fue en la serie Mang-

naein, también conocida como In the Net, 
donde participó con actores como Kim 
Seon-ho y Park Gyu-young. Actualmente, 
la serie se encuentra en postproducción y 
se espera que se estrene póstumamente en 
la segunda mitad de 2025.

A pesar de la delicadeza de su estado de 
salud, Kang Seo-ha vivió sus últimos meses 
trabajando y continuando con sus proyec-

Muere la Actriz Kang Seo-ha
tos artísticos y profesionales, mientras se 
enfrentaba a quimioterapias.

Según los reportes de medios locales, su 
salud se deterioró rápidamente durante la 
segunda ronda de su tratamiento, llevando 
a su deceso. Se ha revelado que el velorio 
de la actriz será el próximo 16 de julio en 
el Hospital St. Mary de Seúl, que pertenece 
a la Universidad Católica de Corea; poste-
riormente su entierro se llevará a cabo en 
un sitio familiar en Haman, en la provincia 
de Gyeongsangnam.

A través de redes sociales, familiares, ami-
gos y fans han expresado sus condolencias y 
compartido mensajes de cariño en memoria 
de la actriz.

Un video con imágenes de la actriz y un 
mensaje emotivo de una familiar de Seo-
ha, han conmovido a usuarios en redes, 
generando miles de reacciones y mensajes 
de condolencias.

“Todavía no puedo creerlo, unnie. Incluso 
soportando un dolor tan inmenso, te preo-
cupaste por quienes te rodeaban y por mí. 
Aunque no pudiste comer durante meses, 
insististe en pagar mis comidas con tu tarjeta 
y nunca me dejaste saltarme una comida. 
Mi ángel, que nos dejó demasiado pronto. 
Incluso mientras lo soportabas todo con 
analgésicos, dijiste que estabas agradecida 
de que no fuera peor, y me sentí realmente 
avergonzada. Mi querida hermana, pasaste 
por mucho. ¡Espero que solo seas feliz y que 
estés libre de dolor donde estás ahora!”, dice 
la publicación.

Julio 14, Los Ángeles, California (Prensa 
Latina).- Los filmes La lista de Schindler 
y Parque Jurásico, de Steven Spielberg, 
sirvieron de examen para que el cineasta 
completara sus estudios de Cine y Artes 
Electrónicos de la California State Uni-
versity, según publicó hoy el sitio Espinof.

Luego de abandonar su grado en ese centro 
de altos estudios y pasar tres años allí, la 
inquieta personalidad de Spielberg superó la 
estancia en las aulas para refugiarse directo 
en el terreno adquiriendo experiencia en el 
rodaje de películas.

Sin embargo, en 2001, cuando se estrenó 
Inteligencia Artificial, y pasar por proyectos 
como Salvar al Soldado Ryan, Tiburón y 
tantos otros clásicos de los 90, Spielberg 
decidió que ya era momento de volver a 
los estudios para completar el año que le 
quedaba.

El tratamiento como el cineasta famoso 
fue un poco especial y le permitieron no 
atender a clase con la condición de entregar 
las ideas de filmes, destacó el sitio.

Nazis y Dinosaurios, Impulso Final 
de Spielberg en Examen de Cine

Para la clase de Cinematografía Avanzada, 
Spielberg presentó como proyecto La lista 

de Schindler.
Diría que cuenta como un filme avanzado, 

declaró la directora de ese departamento, 
Sharyn Blumenthal.

Spielberg estuvo presente en su gradua-
ción, en la cual el director, con 55 años, fue 
ovacionado por sus compañeros.

Completar los requisitos para mi licen-
ciatura 33 años después de terminar mis 
estudios principales marca mi calendario 
de posproducción más largo, expresó en 
su discurso.

Pese a que su trayectoria profesional hable 
por sí sola, para él era importante completar 
su educación.

Llevaba muchos años queriendo conseguir 
esto como agradecimiento a mis padres por 
darme la oportunidad de una educación, una 
carrera, y como nota personal para mi propia 
familia y los jóvenes de todo el mundo sobre 
la importancia de alcanzar sus objetivos 
universitarios, señaló.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El nombre de Zayn Malik está siendo 
relacionado con una redada policial en 
Inglaterra, en la que se descubrió una gran 
cantidad de droga y dinero en efectivo.

Aunque el exOne Direction no está in-
volucrado de manera directa, sí su familia, 
ya que el operativo ocurrió en la casa de su 
cuñado, Martin Tiser.

De acuerdo con información del Daily 

Mail, Tiser, esposo de la hermana me-
nor de Malik, fue detenido después de 
un allanamiento a su casa de Bradford, 
donde se incautaron un cargamento de 
crack valuado en 17 mil libras esterlinas 
(alrededor de 400 mil pesos), heroína y 
dinero en efectivo.

Este lunes, el joven, de 23 años de edad, 
fue declarado culpable de pertenecer a una 
red de distribución de drogas y sentenciado 
a cuatro años en prisión.

Narco, el Cuñado de Zayn Malik
El diario británico reveló que el operativo 

formó parte de la “Operación Keyside”, la 
cual se centró en desmantelar a las bandas 
activas de la zona y apuntó directamente a 
la llamada “línea Kev”, una red de venta ya 
identificada por las autoridades.

Asimismo, detallaron que el cuñado de 
Malik fue arrestado con 29 paquetes de 
crack, 13 de heroína y más de mil libras.

Durante el juicio, la defensa argumentó 
que el joven enfrentaba barreras sociales y 
lingüísticas desde su llegada al Reino Unido, 
y que habría sido manipulado por personas 
con más experiencia criminal.

Hasta el momento, la familia de Zayn no 
ha hablado al respecto.

Martin Tiser y Safaa (hermana de Malik) 
se casaron en 2019, pocos días después de 
que ella cumpliera 17 años. Meses después, 
la pareja dio la bienvenida a una hija llamada 
Zaneyah.

Julio 14, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La primera actriz Jaqueline Andere 
rememoró que, cuando trabajó con Yadhira 
Carillo, fue testigo de algunas de las exi-
gencias que la actriz hacía a la producción, 
las cuales le parecían poco habituales, por 
lo que, la denominó una persona “muy 
especial”.

En entrevista para el podcast Perversiones 

de un café, la primera actriz habló de la 
transición a la que se enfrentó con el auge 
de la televisión, pues ella debutó en el cine 
y, en principio, no sabía a quién acudir para 
que se le diese su primera oportunidad en la 
pantalla chica.

Y, si bien, fue Luis de Llano Palmer quien 
la contrató para su primera telenovela, 
no fue sino hasta que trabajó con Ernesto 
Alonso, “el señor telenovela”, que comenzó 
a obtener el reconocimiento del público, con 
la telenovela La sonrisa del diablo, emitida 
durante 1970.

Andere recuerda al productor como el 
“parteaguas” de su carrera pues, a partir de 
ese melodrama, Alonso la convocó, prácti-
camente, para todas sus producciones.

Una de ellas fue La otra, telenovela del 
2002, protagonizada por Yahdira Carrillo 
y Juan Soler.

Jaqueline interpretó a Bernarda Sáenz, 
la madre de los dos personajes a los que 
dio vida Carrillo; las gemelas Carlota y 

Una Inusual Exigencia de Yadhira Carrillo

Cordelia.
En la entrevista para el podcast, Andere 

recordó que trabajar con Yadhira resultaba 
complicado, cuando se trataba de grabar 

concentración de doña Jaqueline, quien se 
relajaba con la armonía de las piezas cuando, 
en casi todas sus escenas, tenía que gritar y 
discutir, pues era la antagonista.

“Yo que tenía que estar enojadísima, de-
cirle ‘eres esto’ y ‘eres lo otro’, (pero) con 
la musiquita, preciosa y lo que tú quieras 
me desconcentro, entonces yo le dije al 
director, ‘por favor, cuando sean escenas 
mías con Yadhira, que yo tenga que estarle 
gritoneando, no pongan música porque a 
mí me distrae’, ¿si soy una villana, cómo 
voy a estar con esa música que me relaja?”, 
expresó.

Tras terminar con la anécdota, envió un 
mensaje a su coprotagonista, a quien le pidió 
que no se molestase por su confesión.

“Yadhirita, si ves este programa, no te 
enojes, mi amor, pero me acuerdo tanto 
cuando me ponías la musiquita para actuar”.

las escenas más dramáticas, debido a que la 
joven actriz pedía a la producción que re-
produjeran música clásica, la que la ayudaba 
a alcanzar la sensibilidad que necesitaba 
para lograr una interpretación todavía más 
fidedigna.

Por este motivo, la primera actriz conside-
ró que Yadhira era “muy especial”, aunque, 
antes de hacer esa confesión, trastabilló 
por temor a que su excompañera pudiera 
ofenderse.

“Yadhira yo la adoro, yo la quiero mucho, 
pero Yadhira era muy especial, ella quería 
que le pusieran, cuando estaba actuando, 
música”, contó.

Sin embargo, la habilidad que Yadhira 
desarrollaba con la música, entorpecía la 

Yadhira Carrillo (Foto: Archivo/Rogelio 
Morales/Cuartoscuro)
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Julio 14, Ciudad de México, julio 14 (El 
Universal).- Tras ser inscrita el sábado pasa-
do en la Lista de Patrimonio Mundial de la 
Unesco, la Ruta Wixárika debe ser atendida 
y protegida por especialistas en patrimonio 
y por los propios portadores de la cultura 
wixárika, así lo señala María de Guadalupe 
Zepeda, presidenta de ICOMOS México, 
asociación que depende de la Unesco.

Zepeda remarca que lo relevante de esta 
inscripción es la conjunción de patrimonio 
cultural material e inmaterial, ya que la 
Ruta Wixárika se compone de elementos 
arqueológicos y de patrimonio intangible.

Asimismo, agrega que lo principal a partir 
de esta inscripción es proteger a la Ruta y 
a sus portadores de diferentes amenazas, 
como la minería y la invasión de terrenos 
por parte de empresas particulares.

“Muchas (amenazas) ya las hemos ido 
registrando y atendiendo. Precisamente la 
del punto final de Wirikuta, que es frente 
al mar, donde termina este peregrinar de 
los wixárikas, se vio amenazado por la 
invasión de algunos terrenos. Es una playa 
muy bonita en Nayarit y ahí iban a construir 
hoteles y hubo una gran protesta por parte 
de este grupo, en su momento atendimos el 
problema”, señala Zepeda.

ICOMOS, organismo no gubernamental 
que es una vía para que los países tengan 
herramientas para proteger su patrimonio 
cultural, tiene la misión en México de 
establecer un diálogo permanente con los 
pobladores de Wirikuta para identificar to-
das las amenazas y asegurar la inscripción 
de la Ruta Wixárika a Lista de Patrimonio 

La Ruta Wixárika Debe ser
Protegida: Icomos México

Mundial de la Unesco, explica Zepeda.
“El camino de este importante ritual debe 

estar libre y conservado, y hoy, con mayor 
razón, debe ser libre de cualquier invasión. 
El primer trabajo de ICOMOS es reunir to-
das estas anomalías y todas estas intromisio-
nes, perturbaciones, que tiene la Ruta, para 
ir gestionando, una por una, las soluciones 
con ayuda de los comités de ICOMOS en 
cada estado y de la comunidad, teniendo a 
la comunidad wixárika como pares”, apunta.

Zepeda señala que los trabajos para prote-
ger este patrimonio tienen que ser coordina-
dos con las autoridades federales y estatales. 
“Como fue presentada por el Estado parte, 
este trabajo de preservar la inscripción con 
todos sus valores debe ser un trabajo cole-
giado con las instancias competentes del 
Estado, que son la Secretaría de Cultura, 
el INAH, los Institutos de Cultura de los 
estados, ICOMOS y la comunidad”, explica.

Por su parte, el director del INAH, Diego 
Prieto, señaló ayer en la conferencia de 
la presidenta Claudia Sheinbaum que hay 
intereses que no están “encantados” por la 
protección a esta ruta, que atraviesa más de 
500 kilómetros de Nayarit, Jalisco, Zaca-
tecas, San Luis Potosí y Durango, y que es 
un espacio fundamental para las prácticas 
espirituales y culturales del pueblo wixárika.

“Esto es resultado de un esfuerzo de cerca 
de 3 décadas, que se había complicado por 
intereses diversos que, por supuesto, no 
están encantados con las políticas de conser-
vación de un lugar sagrado tan importante 
como Wirikuta, y que a veces interpusieron 
problemas”, dijo.

Julio 14, Ciudad de México (El Universal).- 
El reconocido proyecto arqueológico Tlalo-
can, en la Zona Arqueológica de Teotihuacan, 
del que se han desprendido importantes 
hallazgos que han cambiado la comprensión 
de la cultura teotihuacana, hoy se encuentra 
sin ningún fondo para continuar su investi-
gación, una situación que permanece desde 
2024, denuncia el director de este proyecto, el 
arqueólogo del INAH Sergio Gómez Chávez, 
en entrevista con El Universal.

Más preocupante que esta parálisis en la 
investigación es la destrucción y daño de mi-
les de vestigios arqueológicos hallados en las 
investigaciones de Teotihuacan, los cuales no 
pueden ser sometidos a labores de restauración 
o conservación porque no hay especialistas 
que lo hagan, derivado de la falta de recursos.

“En los últimos cinco o seis años fuimos 
teniendo recortes al presupuesto, de tal 
manera que reducimos el acceso a los re-
cursos, que se emplean básicamente para el 
pago de los salarios de los especialistas que 
colaboran; lo más lamentable es que el año 
pasado no tuvimos ningún recurso, nos fue 
recortado absolutamente todo por una mala 
información administrativa”, dice.

El arqueólogo explica que este año se 
prepararon adecuadamente para realizar 
los trámites en tiempo y forma y recibir 
recursos, pero el resultado no fue favorable.

“Nos adelantamos, hicimos todos los trámi-
tes para estar listos en el mes de enero y febre-
ro, comenzamos a hacer todos los trámites, 
a intentar salvar todas aquellas aberraciones 
que nos ha impuesto la administración. Nos 
piden una cosa, a la semana nos pidieron otra, 
a la semana otra, puros trámites y requisitos 
de algo que ni ellos saben bien. Finalmente, 
no se logró, no hay recursos”, recalca.

Con preocupación, el arqueólogo explica 
que son casi seis mil piezas arqueológicas las 
que están en peligro de desintegrarse por falta 
de manos para restaurarlas y conservarlas.

“Más grave, mucho más grave, es que 
muchos de los materiales que se encuentran 
en proceso de conservación están destru-
yéndose. Por ejemplo, tenemos madera de 
una antigüedad de dos mil años que estaba 
en un proceso de conservación que requería 
acciones muy controladas. Semana por se-
mana se estaban monitoreando, cambiando 
los líquidos en los que se encontraba la 
madera, en fin, de tal manera que habíamos 
recuperado alrededor de dos mil objetos, 
pero los otros seis mil que tenemos están 
a punto de desintegrarse, si no es que ya 
se desintegraron”, advierte el especialista.

Otra preocupación de Gómez Chávez es 
la formación de los jóvenes especialistas, 
quienes desarrollaron técnicas particulares 
en las investigaciones de Teotihuacan; pero 
sin dinero para pagarles, dichas técnicas 
pueden desaparecer.

“Toda esa experiencia, toda esa formación 
de los muchachos que desarrollaron nuevas 
técnicas, novedosas, por cierto, a nivel 
mundial, se perdió porque ya no los pude 

En Peligro, Casi Seis mil Piezas Arqueológicas 
por Falta de Recursos: Sergio Gómez Chávez

contratar, ya no pudieron esperar, imagina 
esperar dos años para recibir un trabajo con 
unos salarios bajísimos, en los que a los 
muchachos no se les da seguridad social, no 
tienen ninguna prestación, todo esto fuera de 
la ley, así se les está contratando”, explica.

El arqueólogo agrega que está guardando 
una bolsa con restos de los vestigios de 
madera para entregársela a la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

“Eso va a ser testigo de que a este gobier-
no no le interesa, estamos peor que en las 
épocas más recalcitrantes de los gobiernos 
priístas y panistas; es increíble que, a estos 
gobiernos, a la presidenta Sheinbaum, que 
es una científica, no le interese la investiga-
ción científica en materia de arqueología que 
se desarrolla en Teotihuacan y en este país”.

De acuerdo con Gómez Chávez, hasta la fe-
cha no hay ningún frente de investigación del 
INAH operando por la falta de presupuesto. 
“El jueves pasado nos reunimos con el secre-
tario administrativo y supimos que no hay 
ningún frente de investigación activo, creemos 
que es a nivel nacional el problema”, señala.

El arqueólogo indica que habló el mes pa-
sado con el director del INAH, Diego Prieto, 
quien prometió resolver el problema, sin 
embargo, no se han autorizado los recursos 
para retomar las investigaciones.

Sergio Gómez Chávez (Foto: Archivo/El 
Universal)



Página 24
El Mejor Periodismo Diario

Zacatecas, Zac. Director General: Ramiro Luévano López Martes 15 de Julio de 2025 Año 25 Número 8992

Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Página 20
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